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DÉCÈS DE SASSILAAMOURI:

 Le président Tebboune présente ses condoléances

M. Attaf évoque le renforcement des relations bilatérales 
avec son homologue jordanien

APN: installation du groupe parlementaire d’amitié Algérie-Suisse

Le ministre des 
Moudjahidine et des Ayants 
droit, LaïdRebiga a remis 

un message de condoléances 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune à la 
famille du défunt moudjahid et 
ancien ministre, SassiLaamouri, 
décédé à l’âge de 83 ans, indique 

dimanche un communiqué du 
ministère.
“A la suite du décès du moudjahid 
et ancien ministre, SassiLaamouri, 
le ministre des Moudjahidine et 
des Ayants droit, LaïdRebiga a 
remis un message de condoléances 
du président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune à 

la famille du défunt”, selon le 
communiqué.
Par la même occasion, le ministre a 
exprimé ses sincères condoléances 
et sa profonde compassion à la 
famille du défunt.
Né en 1940 à Mila, SassiLaamouri 
a appris le Coran à son jeune 
âge. Après le déclenchement de 

la glorieuse Guerre de libération 
nationale il a rejoint les rangs de 
l’Organisation civile de l’Armée 
de libération nationale (ALN) 
dans la Wilaya II historique, avant 
d’être emprisonné de 1957 à 1962.
Le défunt a occupé le poste de 
ministre des Affaires religieuses et 
des Wakfs en 1992 puis en 1994.

Le ministre des affaires 
étrangères et de la communauté 
nationale à l’étranger, Ahmed 

Attaf, a reçu dimanche un appel 
téléphonique du vice-Premier 
ministre et ministre des Affaires 
étrangères et des Expatriés du 
Royaume de Jordanie, AymanSafadi, 
lors duquel les deux parties ont passé 
en revue les relations bilatérales et les 
perspectives de leur renforcement, a 
indiqué un communiqué du ministère.
“Le ministre des affaires étrangères 
et de la communauté nationale à 

l’étranger, Ahmed Attaf, a reçu 
dimanche un appel téléphonique de 
son frère le vice-Premier ministre 
et ministre des Affaires étrangères 
et des Expatriés du Royaume frère 
de Jordanie, AymanSafadi qui l’a 
félicité à l’occasion de sa nomination 
à la tête de la diplomatie algérienne”, 
précise le communiqué ajoutant que 
les “deux ministres ont échangé les 
voeux à l’occasion du mois sacré de 
Ramadhan”.
Selon la même source, l’appel 
téléphonique a été l’occasion 

de passer en revue les relations 

bilatérales et les perspectives de leur 

renforcement.

Les deux ministres ont exprimé leur 

“satisfaction quant au progrès réalisé 
dans la concrétisation des orientations 
des dirigeants des deux pays, le 
Président de la République, M. 
Abdelmadjid Tebboune et son frère 
le Roi Abdallah II Ben Al-Hussein, 
notamment en ce qui concerne le 
lancement d’une ligne aérienne 
directe Alger-Amman et l’activation 
de la commission de coopération 
économique outre le renforcement 
des échanges entre les opérateurs 
économiques des deux côtés. Ils ont 
également convenu de la nécessité 

de programmer des réunions 
préparatoires en prévision des 
prochaines échéances bilatérales”.
Les deux ministres ont évoqué 
par ailleurs plusieurs questions 
relatives aux priorités de l’action 
arabe commune notamment la cause 
palestinienne et les défis auxquels 
elle fait face en sus des efforts visant 
l’unification des rangs arabes et le 
recouvrement de la République arabe 
syrienne de la place qui lui sied aux 
niveaux régional et international, 
conclut le communiqué.

Le groupe parlementaire 
d’amitié Algérie-Suisse a été 
installé, lundi à l’Assemblée 

populaire nationale (APN), dans le 
cadre du renforcement des relations 
bilatérales et de l’activation de la 
diplomatie parlementaire entre les 
deux pays.
Le vice-président de l’APN, 
MoundirBouden a présidé la 
cérémonie d’installation en présence 
du représentant du ministère 
des Affaires étrangères et de la 

Communauté nationale à l’étranger, 

SaadallahKahal et de l’ambassadeur 

suisse en Algérie, Pierre-Yves Fux.
A cette occasion, M. Bouden a 
passé en revue “la profondeur des 
relations historiques entre l’Algérie 
et la Suisse”, soulignant que ces 
relations “sont caractérisées par 
la qualité et l’excellence depuis la 
guerre de libération nationale qui a 
connu la sympathie et le soutien de 
la Suisse en assurant notamment 
les conditions propices pour le 
déroulement des négociations 
d’Evian entre le Gouvernement 

provisoire algérien (GPRA) et le 
gouvernement français, et c’était un 
tournant décisif dans l’histoire de 
notre pays”.
Le vice-président de l’APN a salué 
“la stratégie du Conseil fédéral 
suisse 2021-2024 envers le Moyen 
Orient et l’Afrique pour concrétiser 
un programme de coopération 
inclusif dans les domaines de 
la paix, la sécurité, les droits 
de l’homme, l’immigration, le 
développement durable et la santé”, 

aussi bien que “l’appui mutuel aux 
candidatures internationales au 
niveau des instances et organisations 
internationales”.
Pour sa part, l’ambassadeur suisse 
a salué “la profondeur des relations 
historiques entre l’Algérie et la 
Suisse”, réaffirmant l’importance 
d’œuvrer à “consolider les relations 
bilatérales à tous les niveaux au 
mieux des intérêts des deux peuples 
amis”.

FEUILLE DE ROUTE DE DÉVELOPPEMENT DE L’HYDROGÈNE:

Fournir au marché européen 10% de ses besoins à l’horizon 2040
La feuille de route pour 

le développement de 
l’hydrogène vise à faire de 

l’Algérie un pays pionnier au niveau 
régional et international dans la 
production et la commercialisation 
de cette nouvelle énergie en œuvrant 
à fournir au marché européen 10% 
de ses besoins à l’horizon 2040, 
a indiqué, jeudi le ministère de 
l’Energie et des Mines.
Selon les données communiquées 
lors d’un atelier organisé par le 
ministère consacré à la présentation 
de la feuille de route pour le 
développement de l’hydrogène, 
“l’Algérie entend tirer profit de 
ses capacités techniques et de ses 
avantages concurrentiels pour 
produire et exporter entre 30 et 40 
milliards kilowatts d’hydrogène 
gazeux, liquéfiés et dérivés, et à 
approvisionner le marché européen 

à près de 10 % de ses besoins 
d’ici 2040 à des prix de vente très 
concurrentiels”.
L’Algérie est en mesure de réaliser 
des revenus annuels estimés à près 
de 10 milliards de dollars. Dans 
ce cadre, l’Algérie ambitionne à 
travers l’adoption de cette feuille 
de route à faire de l’hydrogène une 
filière stratégique pour la transition 
stratégique et le respect de ses 
engagements climatiques.
Selon la même source, l’Algérie 
recèle plusieurs avantages 
concurrentiels lui permettant 
de  développer l’hydrogène à 
même d’insuffler une dynamique 
économique en terme de création 
de nouveaux postes de travail 
durables et réaliser des revenus 
supplémentaires en devises hors 
hydrocarbures.
Selon la feuille de route, le 

développement du secteur de 
l’hydrogène en Algérie passe par trois 
(3) phases principales à commencer 
par le démarrage et la formation 
(2023-2030), puis l’expansion 
et la création du marché (2030-
2040), et enfin l’industrialisation et 
l’exportation (2040-2050).
Concernant les types d’hydrogène 
sur lesquels l’Algérie se focalise, 
la feuille de route nationale de 
développement de l’hydrogène 
renouvelable et propre prend en 
compte deux types: l’hydrogène 

bleu (produit par la conversion du 
méthane) et l’hydrogène vert (à 
travers l’électrolyse de l’eau à l’aide 
d’énergies renouvelables).
Des partenariats stratégiques 
internationaux couvrant l’ensemble 
de la chaîne de valeur de l’hydrogène 
seront conclus, selon la même source 
qui a souligné la nécessité pour 
“l’Algérie de saisir les opportunités 
du financement international afin de 
concrétiser ces projets sur le terrain”.
Cependant, le développement de 
l’hydrogène dépendra de plusieurs 

facteurs, dont notamment la 

réduction du coût de production 

des énergies renouvelables (énergie 

solaire et éolienne), le renforcement 

du réseau électrique pour augmenter 

le taux d’intégration des énergies 

renouvelables, et la baisse du coût 

de production des électrolyseurs 

(de 1.000 USD/kw à 400 USD/

kw), en sus du développement des 

techniques de stockage, de transport, 

d’infrastructures, et de marchés 

compétitifs d’hydrogène.

Cette feuille de route avait été 

approuvée par le Gouvernement 

en décembre 2022, laquelle 

sera “actualisée en fonction de 

l’évolution du marché et des 

avancées technologiques”, rappelle 

la même source.
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Importation de voitures de moins 3 ans : 
De nouveaux détails révélés

L’Algérie prend part à la 10ème édition du Salon 
international du tourisme en Croatie

Youcef Bouzenada installé à la tête de la COSOB

Comme chacun la sait, la loi 
de finances 2023 autorise 
les Algériens à importer 

des véhicules d’occasion de 
moins de 3 ans. Or, depuis la 
promulgation de la LFC, le texte 
réglementaire qui détermine la 
procédure d’importation et fixe 
ses conditions n’a toujours pas 
été publié…
À ce propos, des sources proches 
du dossier de l’importation de 
voitures de moins de trois ans 
ont révélé au journal Echorouk 
de nouveaux détails concernant 
les modalités d’entrée de 
ces véhicules. Ces dernières 
devraient entrer en vigueur 
après la publication du texte 
réglementaire en cours de 
préparation et qui sera publié 
prochainement.

Est-il obligatoire d’importer 
le véhicule de son pays 

d’origine ?
Parmi les questions que beaucoup 
d’Algériens se posent, il y a 
celle relative à la provenance 
du véhicule ; faut-il, ou non, 
l’importer obligatoirement de 
son pays de fabrication ?

Il ne sera pas exigé que le 
véhicule d’occasion (de moins 
de 3 ans) soit importé du pays où 
il a été construit.
Nos sources affirment qu’il 
n’existe aucune restriction quant 
au pays d’où l’on importe la 
voiture. Celle-ci peut provenir 
d’Europe, d’Afrique, d’Asie 
ou d’ailleurs, à condition de se 
conformer aux exigences légales 
et réglementaires des autorités 
algériennes.
Concrètement, les Algériens 
pourront importer des voitures 
d’occasion de n’importe quel 
pays du monde, qu’il s’agisse 
ou non du pays où le véhicule a 
été construit. À titre d’exemple, 
il sera possible d’importer une 
Mercedes ou une Volkswagen de 
moins de trois ans de France, de 
Libye ou de Tunisie.
Quant aux droits de douane, 
ils devront s’élever, après les 
amendements qui accordent une 
réduction de 50 % aux véhicules 
à essence d’une cylindrée 
inférieure à 1800 cm3 et de 88 
% aux voitures électriques, — à 
20 % ou à 25 % de la valeur de 

la voiture. La conversion devise-
dinar se fera au taux officiel 
(bancaire), non à celui du marché 
noir.
Par exemple, les frais de 
dédouanement d’une voiture 
d’occasion achetée 10 000 € 
(presque 1 500 000 DA) varieront 
entre 2 000 € (si 20 %), soit près 
de 300 000 DA et 2 500 € (si 25 
%), soit 370 000 DA environ. 
Ainsi, cette voiture, qui a coûté à 
l’achat 150 millions de centimes, 
reviendra à l’acquéreur 180 (ou 
187 millions) de centimes.
Comment les prix des voitures 
importées seront-ils évalués ?

En ce qui concerne la méthode 

par laquelle les agents de 
l’administration des douanes 
vont évaluer les prix des 
véhicules à leur entrée au port, la 
même source indique que c’est 
le site de L’Argus (largus.fr) qui 
leur servira de référence.
L’agent comparera d’abord le 
prix qui figure sur la facture 
d’achat de la voiture au prix 
affiché sur largus.fr pour un 
véhicule identique (année 
de production, nombre de 
kilomètres parcourus, type et 
puissance du moteur, etc.). S’il 
constate un écart important entre 
les deux prix, l’acquéreur devra 
payer la différence. Il ne subira 

toutefois pas de pénalité, car 
il s’agit d’un achat pour usage 
personnel et non commercial.
Le propriétaire du véhicule aura 
le choix entre s’acquitter des 
droits de douane immédiatement 
au port ou au poste frontalier ; 
ou faire sortir le véhicule et 
remettre le paiement à plus tard. 
La douane lui fixera un délai 
qu’il ne pourra pas dépasser.
Du reste, lorsque la voiture entre 
au port ou au poste frontalier, 
l’acquéreur présentera la carte 
grise, le contrat de vente, ainsi 
qu’un certificat de contrôle 
technique récent qui confirme 
que le véhicule est en bon état 
de marche. Ce dernier document, 
qui doit être émis dans le pays 
où la voiture a été achetée, sera 
présenté pour validation à un 
expert agréé du ministère de 
l’Énergie et des Mines.
L’administration des douanes 
remettra alors à l’acheteur un 
document nommé « formulaire 
jaune » qu’il présente à l’expert 
pour obtenir la nouvelle carte 
grise.

L’Algérie prend part 
du 24 au 26 mars 
à la 10e édition du 

Salon international du tourisme 
“PLACE 2 GO” à Zagreb 
(Croatie), pour promouvoir la 
destination touristique Algérie et 
faire connaitre ses potentialités 
touristiques et culturelles, a 
indiqué jeudi un communiqué 
de l’Office national du tourisme 
(ONAT).
Première du genre, la 
participation de l’Algérie sur 
le marché croate vise, selon 
le communiqué, à “renforcer 
la coopération bilatérale entre 
les deux pays, et à bénéficier 
de l’expérience croate dans le 

domaine du tourisme”.
Cette participation s’inscrit dans 
le cadre de “la poursuite de la 
promotion touristique au niveau 
international en prenant part aux 
manifestations et expositions 
dédiées à cet effet”.
Ce salon, précise la même 
source, sera “une occasion 
importante pour faire connaitre 
les potentialités touristiques du 
pays et la variété des produits 

de l’artisanat, et programmer 
des activités artistiques en vue 
d’attirer les visiteurs de cet 
évènement”.
La présence de l’Algérie à 
ce salon “lui permettra de 
bénéficier de plusieurs avantages 
pour promouvoir sa destination 
touristique sur un stand d’une 
superficie de 120 M2, avec 
la participation de dizaines 
d’exposants représentant des 
organismes chargés du tourisme 
et des professionnels du tourisme 
et de l’hôtellerie”.
Ce stand, conçu dans un design 
à caractère architectural et 
artistique algérien, présente 
plusieurs photos de tourismes 

saharien et culturel, des sites 
archéologiques, en plus d’une 
tente traditionnelle saharienne.
Outre les photos et les vidéos 
des structures hôtelières, des 
sites archéologiques et des 
musées présentés en 3D, le 
stand comprendra également de 
grands et petits écrans sur les 
côtés extérieurs, pour exposer 
une série de films et de vidéos 
publicitaires en vue de faire 
connaitre le tourisme algérien et 
sa diversité.
Des produits de l’industrie 
artisanale algérienne seront 
au rendez-vous, avec une 
tente traditionnelle et des 
ateliers d’artisans, en plus de 

l’organisation de certaines 
activités à l’instar d’un numéro 
musical joué par l’Association 
“Gharnata”  de musique 
andalouse.
Il convient de noter, que cette 
manifestation, considérée 
comme étant “l’exposition 
commerciale leader au plan 
international en matière de 
voyage et de tourisme pour les 
amateurs de voyage en Croatie”, 
connaitra “la participation de 36 
Etats avec plus de 620 exposants 
et nombre de professionnels 
spécialisés en la matière, 
provenant de la Croatie et des 
différents pays”.

Le ministre des Finances, Laaziz 
Faid a procédé à l’installation du 
nouveau président de la Commission 

d’organisation et de surveillance 
des opérations de Bourse (COSOB), 
Youcef  Bouzenada, nommé par décret 
présidentiel le 26 février dernier, indique 
un communiqué de la Commission.
Lors de la cérémonie d’installation, tenue 
dimanche au siège du ministère des 
Finances, M. Faid a prononcé un bref 
discours dans lequel il est revenu sur “les 
défis attendus de la relance et dynamisation 
du marché financier, particulièrement dans 
le contexte actuel des réformes initiées 
dans le secteur financier en globalité”, 
selon la même source.
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Le président de la République enjoint au Gouvernement d’accélérer 
le processus de numérisation de tous les secteurs

La nouvelle stratégie de la recherche scientifique s’appuie
 sur la commercialisation des innovations

Atelier de formation sur le classement “Times Higher Education” 
des établissements de l’Enseignement supérieur

Le président de la 
République, M. 
Abdelmadjid Tebboune 

a présidé lundi une réunion 
du Conseil des ministres 
durant laquelle il a ordonné 
au Gouvernement d’entamer, 
immédiatement, l’accélération du 
processus de numérisation et de 
statistiques précises, en tant que 
système de travail de base dans 
tous les secteurs, notamment 

pour les domaines, les impôts, les 
douanes et le budget, indique la 
Présidence de la République dans 
un communiqué.
Concernant la numérisation, 
qualifiée d’axe de travail 
urgent, le Président a ordonné 
au Gouvernement “d’entamer, 
immédiatement, l’accélération du 
processus de numérisation et de 
statistiques précises, en tant que 
système de travail de base dans 

tous les secteurs, notamment 

pour les domaines, les impôts, les 

douanes et le budget”.

De même qu’il a instruit de “créer 

une plate-forme numérique mise 

à jour qui fournit des données et 

des indicateurs précis, propices à 

la prise de décisions appropriées 

et à la lutte contre la bureaucratie”, 

lit-on dans le communiqué.

Le ministre de 
l’Enseignement supérieur 
et de la Recherche 

scientifique, Kamel Baddari 
a affirmé, dimanche, que la 
nouvelle stratégie de la recherche 
scientifique en Algérie s’appuyait 
sur la mobilisation des chercheurs 
pour réaliser l’innovation 
industrielle moderne en vue de la 
commercialiser.
Lors d’une visite d’inspection 
au Centre du développement 
des technologies avancées 
de Baba Hassen (Alger), M. 
Baddari a déclaré qu’il s’agit 
d’une visite d’évaluation en 
vue de mobiliser les chercheurs 
autour de la nouvelle stratégie 
du secteur s’articulant sur trois 
principaux axes à savoir la 

maîtrise des technologies de 
pointe et leur diffusion dans le 
milieu industriel, la promotion de 
solutions de recherche pour les 
enjeux actuels et l’encouragement 
des inventions pour relancer les 
industries modernes en Algérie.
Saluant les efforts du Centre 

qui se veut une unité de 
recherche, de développement et 
d’industrialisation, le ministre a 
appelé à “le soutenir et le faire 
connaître davantage pour mettre 
en exergue ses produits de manière 
à les commercialiser notamment 
en ce qui concerne les techniques 
de la mécanique, la physique de 
la matière et l’industrie, étant des 
technologies développées à même 
de contribuer à la promotion 
de l’exportation des produits 
innovants”.
Les produits des centres de 
recherche peuvent assurer “une 
valeur ajoutée à l’économie 
nationale, et ce dans le cadre 
d’une transition technologique 
bénéfique commercialisable”, 
a-t-il dit.

Lors de son inspection de la 
plateforme de “prototypage 
technologique” du même centre, 
le ministre a fait état de “plus 
de 95 projets de recherche et 
développement qui sont en cours 
avec près de 35 partenaires 
économiques”.
Le ministre a visité les quatre 
plateformes du centre, où il a 
reçu des explications sur les 
produits fabriqués dans cette 
unité de recherche, à l’instar de 
la plateforme “technologique 
de microfabrication” dédiée à la 
fabrication de puces électroniques 
et de la plateforme “projection 
thermique” qui concerne le 
durcissement des matériaux 
manufacturés, outre la plateforme 
nouvellement créée “prototypage 

des circuits imprimés”.
Au cours de cette visite, le 
ministre a inspecté le radar mobile 
qui détecte les incendies, dont le 
taux d’avancement des travaux 
a atteint 80%, en attendant la 
fourniture d’un exemplaire fixe, 
en réponse à la demande de la 
Direction Générale des Forêts 
(DGF).
A cet égard, le ministre a 
précisé que l’entrée en service 
de ce radar mobile qui détecte 
les incendies est prévue l’été 
prochain, soulignant qu’il “reflète 
la disponibilité des chercheurs 
à mettre en œuvre la plateforme 
de recherche scientifique qui 
s’inscrit dans le cadre des grands 
enjeux actuels”.

La direction générale de 
la recherche scientifique 
et du développement 

technologique (DGRSDT) a 
organisé récemment un atelier 
de formation sur le classement 
“Times Higher Education” 
(THE) des établissements de 
l’enseignement supérieur, visant 
à mettre en lumière l’importance 
de ce classement, ainsi que les 
avantages et les opportunités 
qu’il offre aux établissements 
universitaires en vue de  
connaitre les modes et les outils 
nécessaires à l’amélioration 
de la visibilité des universités 
algériennes, a indiqué lundi un 
communiqué du ministère de 
l’Enseignement supérieur et de 
la Recherche scientifique.
“Dans le cadre des efforts du 
ministère de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche 
scientifique visant à améliorer 
la visibilité et le classement des 
établissements universitaires 
et de recherche, la DGRSDT a 
organisé récemment un atelier 
de formation sur le classement 
+THE+, au profit des 
responsables de coordination 
de 25 établissements de 

l’enseignement supérieur et de la 
recherche scientifique, encadrés 
par des experts internationaux 
de l’établissement +THE+ 
et de l’édition scientifique 
mondiale +Assafir+”, précise le 
communiqué.
Cet atelier vise, selon la même 
source, à “mettre en lumière 
l’importance du classement 
+THE+, ainsi que les 
avantages et les opportunités 
qu’il offre aux établissements 
universitaires pour connaitre les 

modes et les outils nécessaires 
à l’amélioration de la visibilité 
des universités algériennes”, 
et ce “en contribuant au 
renforcement et à la promotion 
de leur visibilité au niveau 
international” et “en mettant 
en valeur les compétences 
scientifiques”.
L’amélioration de la visibilité de 
l’université algérienne passe par 
“l’établissement de partenariats 
stratégiques” et “l’information 
sur les mécanismes de 

classement, pour permettre 
à l’université de développer 
et d’adapter les stratégies de 
l’enseignement supérieur et 
de la recherche scientifique”, 
ajoute le communiqué.
Le classement “Times Higher 
Education” des établissements 
d’enseignement supérieur 
publié par la revue londonienne 
“The Times”, a été créé fin 
2004 au profit des étudiants, 
des responsables universitaires 
et académiques ainsi que des 

décideurs.
Il permet d’expliquer les 
procédés d’insertion des 
données des établissements 
candidats et classe actuellement 
plus de 1.700 établissements 
universitaires partout dans le 
monde.
La méthodologie utilisée 
par ce classement repose 
sur un ensemble complexe 
d’indicateurs quantitatifs et 
qualitatifs qui incluent le nombre 
d’enseignants-chercheurs et 
d’étudiants, la production 
scientifique et son impact sur 
les bases de données Scopus, 
la qualité de l’enseignement, 
l’ouverture à l’international et 
l’attractivité des établissements.
Cette méthodologie s’appuie sur 
17 indicateurs soigneusement 
sélectionnés pour fournir les 
comparaisons les plus complètes 
et les plus équilibrées, déclinées 
en cinq principaux axes, à savoir 
: la qualité de l’enseignement 
supérieur, la qualité de 
la recherche scientifique, 
les citations, l’ouverture 
internationale et l’incidence sur 
l’industrie.
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Lutte contre la spéculation : 
Vers le maintien des marchés de proximité à long terme

Zitouni insiste sur la disponibilité des produits 
alimentaires de large consommation sur les marchés

Le ministre du Commerce, 
Tayeb Zitouni, s’est 
exprimé le lundi 27 mars 

sur un plateau de la Chaine 1 
de la radio nationale, quant à la 
possibilité que les marchés de 
proximité se poursuivent tout au 
long de l’année.
Le ministre du Commerce a 
indiqué que l’Algérie dispose 
de nombreux marchés privés et 
publics. Il existe également un 
programme d’ouverture de 550 
marchés commerciaux, dont 
plus de 400 ont été ouverts à 
ce jour dans de nombreuses 
municipalités.
Il a ajouté, dans le même contexte, 

« Si nous constatons que les 
marchés de proximité vont casser 
les prix, et lutter efficacement 
contre la spéculation, pourquoi 
pas les maintenir tout au long de 
l’année ».
Dans le même contexte, a-t-
il poursuivi, « Nous avons 
ajouté 551 marchés, dont 475 
ont ouvert au niveau de chaque 

quartier. Ces marchés permettent 
de rapprocher le produit du 
citoyen dans lequel se trouve la 
vente promotionnelle.
« Les marchés de proximité ou 
de quartier sont des marchés 
saisonniers pour briser le 
monopole et contrôler les prix. 
Nous avons besoin de marchés 
modernes pour absorber la masse 
du commerce illégal sur les 
marchés. Et si les circonstances 
nécessitent de briser le monopole 
et de baisser les prix, cela se 
poursuivra tout au long de 
l’année. »
Le ministre du Commerce 
a également révélé qu’il y a 

une demande croissante pour 
certaines matières premières 
comme le pétrole. C’est pour 
cette raison que 4 900 tonnes 
sont pompées quotidiennement, 
qui ne peuvent être distribuées 
s’il n’y a pas de marchés de 
proximité.

Le ministre Zitouni affirme 
la disponibilité des produits 

alimentaires de large 
consommation

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations, Tayeb Zitouni, a 
affirmé dimanche à Alger que 
les produits alimentaires de 
large consommation étaient 

disponibles en quantités 
suffisantes couvrant la demande 
durant tout le mois du Ramadhan.
S’exprimant lors d’une visite 
de travail à Alger, Zitouni a 
souligné dans une déclaration à 
la presse « la forte disponibilité 
de la production », assurant 
que « la matière première suffit 
pour couvrir la production sur 
plusieurs mois ».
Le ministre a démenti, en outre, 
les rumeurs sur l’interdiction de 
la vente des bidons de 5 litres, 
affirmant l’attachement de 
son département ministériel à 
satisfaire le client.

Le ministre du Commerce 
et de la Promotion des 
exportations, Tayeb 

Zitouni, a affirmé dimanche à 
Alger que les produits alimentaires 
de large consommation étaient 
disponibles en quantités 
suffisantes couvrant la demande 
durant tout le mois du Ramadhan.
S’exprimant lors d’une visite 
de travail à Alger, M. Zitouni a 
souligné dans une déclaration à 
la presse “la forte disponibilité 
de la production”, assurant 
que “la matière première suffit 
pour couvrir la production sur 
plusieurs mois”.
Le ministre a entamé sa visite 
par l’usine “El Mahroussa” des 
huiles alimentaires qui produit 
plus de 400 tonnes/jour, dont plus 
de 300 tonnes réservées à l’unité 
de 5 litres.
Un total de 70 tonnes d’huile 
produite par cette usine est 
distribué dans la wilaya d’Alger, 

alors que les quantités restantes 
sont réparties à travers d’autres 
wilayas.
La production est “plus que 
suffisante” et “la matière première 
nécessaire à la production est 
disponible et susceptible de 
couvrir la demande sur plusieurs 
mois”, a assuré le ministre.
A cet effet, il a affirmé que le 
volume global de production 
des six entreprises des huiles 
alimentaires a atteint à l’échelle 
nationale 4.600 tonnes/jour, au 
moment où les besoins du marché 
national oscillent entre 1.600 
tonnes et 1.800 tonnes/jour, ce 
qui signifie que la production 
représente le triple de la demande 
nationale.
Le ministre a cité, dans ce 
sens, les efforts en cours pour 
améliorer la distribution de ce 
produit à travers les wilayas vu sa 
disponibilité, préconisant par la 
même occasion de constituer un 

stock stratégique suffisant.
M. Zitouni a également mis en 
avant l’attachement du secteur à 
moderniser le plan de distribution 
de ce produit, selon les exigences 
de chaque région.
Le ministre a démenti, en outre, 
les rumeurs sur l’interdiction 
de la vente des bidons de 5 
litres, affirmant l’attachement 
de son département ministériel à 
satisfaire le client.
Lors de la deuxième étape de 
sa visite, le ministre a inspecté 
l’unité de production de lait 
Colaital à Bir Khadem, où il 
a rassuré sur la disponibilité 
des matières premières pour la 
production de ce produit de base.
Ce dossier a été examiné lors de 
la dernière réunion du Conseil 
des ministres, a indiqué M. 
Zitouni, rappelant la décision 
relative à l’augmentation de 
la production par la mise sur 
le marché de 5.000 tonnes de 

poudre de lait supplémentaires, 
soit 3 à 4 millions de litres de lait 
supplémentaires.
Il y a sur le marché 4.900.000 
litres/jour, a précisé le ministre, 
qui s’étonne des files d’attente 
pour se procurer ce produit. 
Les quantités disponibles sur 
le marché sont suffisantes pour 
couvrir la demande, a-t-il assuré.
Le dossier de l’huile est 
définitivement réglé et nous 
nous employons actuellement à 
améliorer la distribution du lait 
pour mettre fin aux perturbations 
et aux files d’attente devant les 
points de vente, a expliqué M. 
Zitouni.
Il a, à cet égard, rappelé les 
efforts du secteur pour établir 
une nouvelle cartographie de 
distribution du lait qui tient 
compte de la nature de la demande 
et du mode de consommation 
dans chaque région, n’écartant 
pas le recours à des “mesures 

additionnelles pour réguler le 
marché et mettre fin aux files 
d’attente”.
Le ministre s’est ensuite rendu 
au marché de proximité dans 
la commune de Tixeraïne, où 
il a souligné le rôle de ce type 
d’espaces ouverts spécialement 
pour le Ramadan dans la 
proposition aux citoyens de 
produits à des prix raisonnables.
Le ministre a rappelé le lancement 
de 460 marchés de proximité sur 
les 561 prévus à travers le pays, 
précisant que le reste des marchés 
seront lancés progressivement.
Au niveau du point de vente des 
viandes rouges, qui ne désemplit 
pas, le ministre a indiqué œuvrer, 
en coordination avec le secteur de 
l’Agriculture, à la multiplication 
de ces espaces avec un objectif 
de 1300 points de vente après 
la réception de tous les veaux 
et des quantités de viandes 
programmées.
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ANNABA 

La police traque
 les marchands ambulants 

ANNABA

Session extraordinaire de l'APC : 
 des enveloppes financières ont été 

approuvées pour les EPICS 

TÉLÉPHÉRIQUE D'ANNABA : 
Le wali supervise les travaux

Les autorités locales 
d’Annaba comptent 
bien en finir avec ces 

commerçants
informelset vendeurs à la sauvette 
qui prolifèrent un peu partout 
, qui, peu à peu, ont fini 
par s’imposer par la force 
des choses,faute de réaction 
permanente de 
prises de mesures coercitives.
Actuellement   on assiste à une 
lutte sans 
merci contre ces marchands ces  
fléaux sociaux, qui transgressent 
l’ordre 
public et amochent l’image de la 
ville, rendant les espaces publics 
insalubres. 
Ces derniers jours  et à l’occasion  
du mois sacrée  , nous remarquons 
une présence renforcée des 
éléments 
de  la sûreté urbaine,  au niveau 
de la Plaine Ouest, 

des policiers en charge de chasser 
les marchands et de mettre fin 
à  ce désordre, dans les secteurs 
les plus sensibles touchant à 
l'hygiène 
et à la santé publique. L'informel 
a profité des lacunes existantes 
dans la mise 
en place del'opération de son 
éradication entreprise par les 
pouvoirs publics. 
« L'informel n'a pas été éradiqué 
à la racine », a estimé un cadre. 
Même si, 
en matière de responsabilité, les 
élus  rejettent la balle dans le 
camp
 des services de sécurité, il 
incombe à toute les parties d’unir  
les efforts 
afin d'arrêter cette anarchie», 
lancent en guise de détresse''des 
habitants.
Les commerçants eux même 
n'ont pas échappé au contrôle des 
policiers.

D'emblée le maire 
Youcef Chouchene 
a commencé à faire 

lecture des travaux de ce conclave 
en présentant à l'assemblée les 
opérations et les délibérations des 
dossiers des entreprises EPICS 
du  centre d'enfouissement 
CET BerkaZerga et celle 
de prélèvement des déchets 
ménagers "Annaba ville propre 
"pour lesquelles des enveloppes 
financières ont été approuvées 
ainsi que d'autres points 
figurant à l'ordre du jour cette 
session principalement celui de 
l'amélioration urbaine dont le 
maire fait son cheval de bataille. 
En effet. Le chef de l’exécutif 

de la commune qui a fait le tour 
de sa commune en inspectant 
certains quartiers a commencé 
à élaborer son plan d'action 
2023 pour des améliorations 
tous azimuts à titre d'exemple 
concernant la cité de Bengladesh 
nécessitant l'éclairage, aussi 
les cités urbaines de 300 et 350 
logements dans la plaine Ouest, 
qui ont besoin changement et un 
meilleur cadre de vie " a -t-il fait 
savoir. Il en est de mème pour les 
cités des 600 logements. Selon 
le maire celle-ci nécessite une 
fiche technique d'assainissement 
urbain. Dans ce sillage lev chef de 
l’exécutif de la commune déplore 
aussi le réseau d'assainissement 
au niveau de la mosquée "Nour". 
"Celle-ci nécessite des buses de 

diamètre plus grand pour faciliter 
les évacuations des eaux le 
montant de ce projet avoisine les 
200 milliards cts. "dira-il. Autres 
points noirs ont été soulevés 
durant cette session.de l'APC. 
Il est à noter qu'une parcelle de 
terrain a été approuvée pour 
la construction d'un nouveau 
siège de l'APW. Au plan de la 
consommation des budgets, le 
maire a relevé qu'un montant 
de pas moins de 160 milliards 
centimes n'a pas été consumé par 
l'ancienne APC nous avons déjà 
consommé 100 milliards a-t-il 
révélé. A ce sujet il dira à l'adresse 
des élus qu'il faudrait utilisés cet 
argent pour les préoccupations 
des citoyens et de la ville

À l’arrêt depuis la 
fin janvier 2019, à 
cause d’une panne, 

le téléphérique Annaba-
Seraïdi a bénéficié d’une 
enveloppe de 30 milliards 
devant servir à sa remise 
en état de marche, selon la 
cellule de communication 
de l'Entreprise de transport 
algérien par câbles (Etac).En 
effet ,le wali d’annaba Djamel 
Eddine berrimi , a inspecté 
avant-hier les travaux et il 
a insisté sur la nécessité de 
respecter les délais  car  les 
annonces de la reprise de 
l'activité du téléphérique 
Annaba-Séraidi se sont 
succédées, sans pour autant 
être fiables, au grand dam 
des usagers de ce moyen de 
déplacement.Egalement , le 
wali a écouté le responsable 
de ce projet qui a déclaré 
que tout les obstacles ont été 
éradiqués .
Ce retard dans la remise 
en marche du téléphérique 

a, malheureusement, 
fortement impacté les 
usagers de ce moyen de 
transport,leshabitants 
souffrent quotidiennement 
du problème inextricable 
des embouteillages, quand 
ils sont contraints de se 
déplacer par fourgon ou par 
taxi.Les bouchons monstres 
se constituent à longueur 
de journée  et des fois ils 
sont exposés au manque de 
transport.
Pour rappel, La ligne du 
téléphérique reliant Annaba 
à Seraïdiqui s’étend sur une 
longueur de 4km et assure le 
transport pour une moyenne 
de 2 000 voyageurs par 
jour est à l’arrêt suite   aux 
intempéries ayant affecté la 
région d’Annaba en 2019. 
L'incident avait provoqué la 
chute d'une télécabine qui 
avait cédé sous l'effet des 
vents violents qui avaient, 
à l'époque, dépassé les 90 
km/h. L'exploitation de cette 
ligne avait été, dès lors, 
suspendue.

SihemFerdjallah

TayebZgaoula

SihemFerdjallah



Quatre  membres de la 
même famille âgées  de 
16 à  61 ans ont failli 

périr à l’intérieur du domicile 
et ce, à la suite d’émanations de 
gaz  provenant du chauffe bain. 
L’intervention rapide des sapeurs 
pompiers a permis d’éviter le 
pire aux membres de cette famille 
qui avaient été asphyxiés par 
l’inhalation de ce gaz mortel qui 
se dégagé du tuyau défectueux. 

Evacués vers l’hôpital d’IBN Sina 
les victimes  concernées  qui ont 
reçu les soins nécessaires. Selon 
les premiers éléments de l’enquête 
de la protection civile, la fuite de 
gaz de ville due à la défectuosité 
d’un chauffe bain du manque 
d’aération adéquate ont constitué 
la cause de ce drame qui aurait pu 
être fatal pour les membres de cette 
famille. Une enquête a été ouverte 
afin d’élucider les circonstances 
exactes de cet incident qui a failli 
engendrer un deuil familial.

Le Ramadhan est un mois de 
prière, de solidarité, de pardon. 
Malheureusement, durant ce mois 

sacré, des scènes indignes se déroulent un 
peu partout : bagarre entre des personnes 
qui observent le jeûne et provoquant des 
attroupements des individus en quête de 
spectacle de rue pour «tuer» le temps.
Le mois de Ramadhan devrait être un 
examen de la foi pour les musulmans, de 
leur patience, ainsi que de leur soumission 
totale à Dieu. Malheureusement, il devient 
un moment de colère, de perte de maîtrise 
de soi et d’exhibition de muscles. On est 
à moins d’une semaine de jeune et on a 
constaté  que des bagarres éclatent à tout 
bout du champ où parfois un malentendu 
finit très mal. Il ne se passe pas un 

jour sans que les services de sécurités 
n’interviennent pour séparer des bandes 
qui s’échangent insultes, obscénités avant 
de buter sur des empoignades violentes. 
Rien qu’avant-hier les riverains et les 
passants ont eu droit au niveau du centre 
ville, à un flot de grossièretés et insanités 
débité par un jeune homme. Comme 
l’action se déroulait devant un magasin 
tenu par des demoiselles, le gérant des 
lieux s’est senti obligé de demander au 
jeune homme de mettre une sourdine ou de 
s’éloigner du magasin. Cette intervention 
lui a coûté très cher, puisque il a eu droit à 
des obscénités de la part du jeune homme. 
Fort heureusement les éléments de sécurité 
sont déployés un peu partout au niveau de 
la ville pour calmer la foule en folie.

La Protection civile a appelé les 
citoyens à prendre les précautions 
nécessaires et à lever le degré de 

la vigilance durant le mois de Ramadhan 
pour éviter les divers accidents. Dans ce 
contexte, la nécessité de «faire preuve 
de prudence en respectant certaines 
règles et consignes de sécurité de base 
pour éviter les risques liés au jeûne», 
mettant en garde contre le danger de 
l’excès de vitesse, plus particulièrement 
durant les dernières minutes précédant 
la rupture du jeûne, mais aussi contre la 
fatigue, l’empressement, la somnolence 
et la baisse de vigilance qui aggravent le 
risque d’accident, particulièrement pour 
les chauffeurs de bus, taxi et camion qui 
font de longs trajets. La Protection civile 
recommande aux usagers de la route de 
«respecter le code de la route, d’éviter les 
excès de vitesse, de respecter la distance 
de sécurité et de faire des pauses en cas 
de fatigue ou somnolence», exhortant les 
motards à porter un casque. La Protection 

civile assure, à ce propos, que le numéro 
de secours “14” et le numéro vert “1021” 
sont mis à la disposition des citoyens en 
cas d’incident ou d’accident, tout en les 
invitant à “préciser la nature du risque, 
le nombre de victimes et l’adresse exacte 
pour une prise en charge rapide”.
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Huile de table: 
la DCP rassure sur la disponibilité 
du produit et réfute toute pénurie

Des renforts pour la collecte
 des déchets ménagers

La Protection civile appelle 
les citoyens à la prudence pour 
un Ramadhan sans accidents

Une famille sauvée in extremis à Annaba

Quand Ramadhan rime 
avec violence

Les services de la direction de  
commerce ont effectué des visites 
d’inspection sur le terrain où  des  

stocks  importants de huile de table  en  
quantité  “considérable”  sont  constitués  
pour  garantir  la disponibilité  de  ce 
produit  .  Une opération effectuée suite aux  
instructions du ministère du commerce et de 
la promotion des exportations concernant  
le processus d’approvisionnement 
du marché local en l’huile de table et  

s’assurer de la disponibilité de ce produit 
essentiel. Par ailleurs,les services de la 
direction de commerce et de la promotion 
des exportations à l’échelle national  
sont intervenus au niveau des régions 
enregistrant des fluctuations dans la 
distribution en donnant des instructions 
pour augmenter les quantités de production 
. La DCP avait pris toutes les mesures 
nécessaires pour éviter toute perturbation 
dans l’approvisionnement, notamment 
durant le  mois sacré du Ramadhan.

Les services de l’apc d’Annaba , ont 
tracé un programme spécial  durant  
le mois de ramadhan au niveau 

de plusieurs artères de la ville, à forte 
concentration d’habitants, en collaboration 
avec les cinq secteurs urbains.En effet ,  des 
dizaines d’agents chargés  de la collecte 
des déchets ménagers et des ordures ont 
été mobilisés  pour assurer la  permanence.  
Cette campagne de nettoyage a été lancée 
pour mettre fin à l’insalubrité urbaine, et 
des marchés  où des décharges sauvages, 
des détritus et des déchets solides 
inondent les espaces publics et les rues. 
Principalement au niveau d’oued forcha, 
oued dheb et en plein au cœur de la ville 
au niveau du marché d’el hattab, et ibn 
khaldoun.   A vrai dire , il est temps que 
cette situation de désolation cesse et veiller 
au bon cadre de vie du citoyen en le rendant 
plus agréable par la mobilisation de tous 
les moyens dont dispose la commune et à 
travers la mobilisation de la société civile. 

Une image qui a énormément terni le 

charme de la ville et des communes. C’en 

est même trop… il faut noter que l’objectif 

principal de ces opérations de nettoiement 

vise l’implication du citoyen dans la 

préservation de l’environnement, car il 

est important de mobiliser les populations 

sans lesquelles, cette opération ne pourra 

connaître de succès.

Sara.Y

Imen.B

Imen.B

Imen.B

Sara.Y
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Une cinquantaine de 
bateaux de pêche 
sont annuellement 

construits dans la wilaya 
de Boumerdes par six (6) 
chantiers de construction et 
de réparation navales pour 
couvrir les besoins nationaux 
en matière de bateaux de 
pêche et de plaisance, et pour 
l’exportation, a-t-on appris, 
dimanche, auprès de la 
direction locale de la pêche et 
de l’aquaculture (DPA).
Ces chantiers, opérationnels 
depuis plusieurs années, 
activent notamment aux ports 
de Dellys, Zemmouri, Cap 
Djinet et la zone d’activités 
de Khemis El Khechna, a 
indiqué, à l’APS, le directeur 
du secteur, Kadri Cherif.
“La relance de l’activité 
de la construction et de la 
réparation navales vise la mise 
en place d’une flotte de pêche 
pour relever les capacités 
de production halieutique 

nationale et, partant, assurer 
la sécurité alimentaire”, a-t-il 
ajouté.
Employant actuellement 
plus de 250 diplômés de la 
formation professionnelle 
dans des postes permanents, 
ces chantiers assurent la 
construction de différents 
types de bateaux et 
embarcations en bois et en 
polystyrène, d’une longueur 
allant de 4,80 à 35 mètres, a 

précisé le même responsable.
M. Kadri a cité parmi les 
réalisations de ces chantiers, 
“trois thoniers de pêche 
hauturière d’une longueur 
de 35 mètres, mis à l’eau 
dernièrement, alors que deux 
autres bateaux similaires sont 
en cours de construction et un 
3e en attente du lancement 
de sa réalisation au port de 
Zemmouri El Bahri, avec un 
taux d’intégration estimé à 65 

%”, a-t-il fait savoir.
Le chantier de la Sarl 
Construction et réparation 
navales (CORENAV) figure 
parmi les “les plus actifs du 
domaine au niveau national. 
Il a fait récemment l’objet 
de visites d’opérateurs 
industriels étrangers, qui se 
sont montrés très intéressés 
par ses produits”, a relevé le 
même responsable.
Créée en 1982, cette entreprise 

occupe une assiette de 4.000 
M2 au port de Zemmouri. Elle 
emploie 90 jeunes diplômés de 
la formation professionnelle 
dans des postes permanents, 
a déclaré à l’APS son gérant, 
Chaouche Ali.
Cet opérateur a souligné le 
caractère “familial” de cette 
entreprise, qui a réussi, au 
fil des années, à acquérir une 
grande expérience dans le 
domaine de la construction et 
de la réparation de bateaux en 
bois (entre 12 et 25 mètres) et 
en polystyrène (entre 4,80 m 
et 18,50 m).
M. Chaouche ambitionne, 
par ailleurs, d’”élargir 
ses activités”, après avoir 
récemment bénéficié d’un 
foncier à l’intérieur du port, 
mitoyen au chantier principal, 
outre la réalisation d’un autre 
chantier de construction 
de bateaux de plaisance et 
de tourisme dans la zone 
d’activités de Zemmouri.

BOUMERDES 
Une cinquantaine de bateaux de pêche construits annuellement

La technique de 
traitement et de 
désinfection des eaux 

usées par rayons ultraviolets 
(UV) a été introduite au niveau 
de la station d’épuration des 
eaux usées (STEP) de Boufarik 
(Blida) dans le but d’exploiter 
les eaux ainsi épurée dans 
l’irrigation agricole, a-t-on 
appris, dimanche, auprès de 
la direction des ressources en 
eau (DRE).
“La STEP de Boufarik, 
couvrant six communes, a 
été renforcée par la technique 
dite de désinfection par 
rayons ultraviolets (UV), 
utilisée pour le traitement des 
eaux usées pour en éliminer 
toutes les micro-organismes, 
dans le but de les exploiter 
dans l’irrigation agricole”, a 
indiqué le DRE, Abdelkrim 

Allouche.
Selon le responsable, “les 
eaux usées sont d’abords 
filtrées, avant leur traitement, 
dans une 2e étape, aux rayons 
UV, pour en éliminer toutes 
les bactéries de manière à les 
rendre adaptées à l’irrigation 
agricole”.
M. Allouche a signalé, à cet 
effet, l’achèvement des études 
inhérentes à la mise en place 
d’un système d’irrigation de 
près de 3.000 ha de terres 
agricoles à partir de cette 
station, d’une capacité de 
production de près de 60.000 
m3/Jour. Il a noté qu’une 
partie de ces terres agricoles 
est située dans les wilayas 
d’Alger et Tipasa.”Une fois 
opérationnels, les nouveaux 
systèmes d’irrigation à partir 
de cette station, contribueront 

à la réduction de l’importante 
pression enregistrées sur les 
eaux souterraines, assurant 
80% des besoins en eau 
potable de la wilaya de Blida, 
mais aussi 60 % des besoins 
en matière d’irrigation 
agricole”, a souligné le même 
responsable.
La STEP en cours de 
réalisation à la nouvelle-ville 
de Bouinane et celle de Beni 
Merad, seront elles aussi 
dotées de cette technique de 
traitement aux UV dans le but 
d’exploiter les eaux épurées 
dans l’irrigation agricole.
Cette démarche permettra de 
mettre un terme au problème 
de mobilisation d’eau 
d’irrigation, constituant l’une 
des préoccupations majeures 
des agriculteurs d’une part 
et d’exploiter l’eau qui était 

destinée à l’irrigation agricole 
pour améliorer l’alimentation 
en eau potable (AEP) d’autre 
part, selon les explications du 
directeur des ressources en 
eau.
A noter que les eaux usées 
constituent l’une des plus 
importantes sources d’eaux 
non conventionnelles sur 
lesquelles de grands espoirs 
sont fondés, à l’avenir, pour 
couvrir les besoins nationaux 

dans les domaines agricole 
et industriel, notamment 
au regard de la faible 
pluviométrie, ces dernières 
années.
Ce constat a été fait par 
des experts et spécialistes 
en ressources en eau et 
en irrigation, lors d’une 
rencontre scientifique sur ce 
thème, tenue dernièrement, à 
l’Ecole nationale supérieure 
d’hydraulique de Soumaâ.

BLIDA : 

Introduction de la désinfection des eaux usées par rayons UV

Lors d’une opération de 
routine menée par les 
services de Sécurité 

publique et de la Sûreté 
urbaine N°20 à El Barki, 
deux camions transportant 
de la viande sans documents 
ont été découverts. La 
Commission de santé, 
d’hygiène et de protection 

de l’environnement de 
la commune d’Oran, en 
collaboration avec le délégué 
aux finances, la police 
scientifique, le vétérinaire 
des Services agricoles de la 
circonscription d’Oran et 
l’organisation de protection 
des consommateurs, s’est 
rendue sur place pour 

inspecter les camions. En 
conséquence, 159 kg de 
viande d’origine inconnue et 
impropres à la consommation 
humaine ont été confisqués 
et envoyés au zoo. En effet, 
lors de l’inspection, il a été 
découvert que le premier 
camion contenait des restes 
de viande avariée et des os 

qui ont été détruits sur place. 
Le propriétaire du camion 
a déclaré qu’il n’avait pas 
remarqué leur présence et 
qu’ils étaient destinés à être 
jetés. Le deuxième camion 
ne disposait pas de système 
de refroidissement et son 
propriétaire n’avait pas les 
documents vétérinaires 

requis pour le transport de 
la viande, ni de permis de 
transport de viande. Les 
conditions de conservation 
étaient également insalubres. 
Des mesures légales et 
administratives ont été prises 
contre le contrevenant pour 
garantir la sécurité alimentaire 
des consommateurs.

EL BARKI : 

Saisie de près de 160 kg de viande avariée



Réforme des retraites 
Apaiser sans reculer, le paradoxe d’Emmanuel Macron

En Espagne, un premier grand incendie de l’année 
précoce, sur fond de sécheresse prolongée

La Corée du Nord tire deux missiles balistiques

Dans un climat de tensions 
et de violences, le chef 
de l’Etat cherche à 

amadouer les syndicats. Elisabeth 
Borne promet de ne plus recourir 
au 49.3, sauf pour les textes 
financiers. Mais le retrait de la 
réforme des retraites n’est pas 
envisagé, selon le monde fr.
Tenter de calmer les esprits, sans 
céder sur l’essentiel. Alors que la 
réforme des retraites poursuit son 
chemin pour un mois au Conseil 
constitutionnel, l’Elysée écarte 
toujours le scénario préconisé 
par Laurent Berger, consistant à 
mettre ce texte très impopulaire « 
sur pause » pendant six mois. Le 
président de la République et le 
leader de la CFDT n’ont jamais 
trouvé de langage commun autour 
du recul de l’âge légal de départ 
de 62 à 64 ans, qui a précipité le 
pays dans la crise. Mais, depuis 
le regain de violences, à la 
veille d’une dixième journée de 
mobilisation nationale, mardi 28 
mars, le camp macroniste tente de 

renouer le dialogue. « Soit on se 
regarde en chiens de faïence, soit 
on utilise ce temps de pause pour 
discuter »,appuie un conseiller 
élyséen.
Alexis Kohler, bras droit 
d’Emmanuel Macron, a appelé 
Laurent Berger en fin de 
semaine dernière, tout comme 
plusieurs ministres et députés. 
Sans résultat tangible. Vendredi, 

Emmanuel Macron a certes 
invité les syndicats à venir 
discuter des carrières et de 
l’usure professionnelle – « des 
sujets qui ne sont pas déliés des 
retraites », traduit un conseiller 
du palais. Petite inflexion du ton 
présidentiel. « Un jour, il me met 
une gifle, l’autre jour une caresse 
», dit en riant jaune auprès du 
Monde Laurent Berger, qui 

attend toujours « un acte sur les 
retraites ». « On entre dans une 
violence inacceptable pour tous 
les démocrates. On nous a vendu 
du pragmatisme, c’est le moment 
de se parler. Il faut remettre 
l’ouvrage sur le métier », estime 
le syndicaliste qui juge, dans 
la revue Le Grand Continent, 
« absurde de risquer de faire 
sombrer la France dans le chaos 
pour si peu ».
Le climat de violences accroît, 
d’heure en heure, la pression 
sur un président qui ne cède 
pas. Des affrontements entre 
militants écologistes et forces 
de l’ordre autour des bassines 
de Sainte-Soline (Deux-Sèvres), 
samedi, ont fait des dizaines de 
blessés parmi les gendarmes et 
les manifestants. Un militant se 
trouvait dimanche entre la vie et 
la mort. « Rien n’indique encore 
que ce soit le fait des gendarmes 
», démine-t-on place Beauvau, où 
l’on redoute un drame semblable 
à la mort de Rémi Fraisse, 

manifestant écologiste de 21 ans 
tué par un gendarme qui avait jeté 
une grenade offensive, au barrage 
de Sivens (Tarn), en 2014.
Des faits de violence policière 
se multiplient et acculent le 
gouvernement. L’enregistrement 
d’une interpellation effectuée à 
Paris par la brigade de répression 
de l’action violente motocycliste 
(BRAV-M), dévoilé par Le 
Monde et Loopsider, révèle des 
policiers qui injurient et menacent 
d’envoyer « à l’hôpital » de jeunes 
manifestants contre la réforme 
des retraites, giflant l’un d’eux. « 
Il y aura des sanctions », a réagi 
le ministre de l’intérieur, Gérald 
Darmanin, tout en réaffirmant 
son « soutien total » aux policiers 
et gendarmes « attaqués par 
l’extrême gauche ». Le préfet de 
police de Paris, Laurent Nuñez, a 
saisi l’inspection générale de la 
police nationale, qui a lancé dix-
sept enquêtes judiciaires depuis la 
première journée de mobilisation 
contre cette réforme, le 19 janvier.

Plus de 4 000 hectares 
ont brûlé depuis jeudi à 
la limite entre la région 

de Valence et l’Aragon, qui 
fait face à la fois à un déficit 
de précipitations sévère, des 
températures anormalement 
élevées pour la saison et un 
épisode de vents forts.
Toutes les conditions étaient 
réunies pour faire d’une étincelle 
un gigantesque incendie : des 
températures anormales pour 
la saison, dépassant les 25 °C, 
frôlant même les 30 °C, une 
végétation extrêmement sèche, 
liée à un déficit en pluie sévère 
et prolongé, un taux d’humidité 
de l’air de moins de 30 %, et des 
vents forts, dépassant les 30 km/h. 

Jeudi 23 mars, trois jours après le 
début du printemps, le premier 
grand incendie de la saison en 
Espagne s’est déclenché dans 
l’intérieur des terres de la région 
de Valence, à l’est du royaume, 
obligeant les autorités à évacuer 
huit communes, soit près de 1 
800 personnes.
Dimanche après-midi, un bilan 
provisoire faisait état de 3 900 
hectares de forêts dévorés par le 
feu, dans une zone de pinède et 
de maquis, près des magnifiques 
piscines naturelles de Fuentes de 
Baños, non loin du parc naturel 
de la Sierra de Espadan. Après 
une accalmie samedi, la crainte 
d’une reprise incontrôlable 
de l’incendie a maintenu les 

autorités en alerte toute la 
journée de dimanche, alors que 
des températures de 27 °C, un 
taux d’humidité inférieur à 20 % 
et un fort vent d’ouest dépassant 
les 50 km/h étaient de nouveaux 
enregistrés sur place. Dans la 
soirée, près de 500 pompiers 
et 20 bombardiers continuaient 
de lutter contre les flammes, 
circonscrites dans un périmètre 
de 40 kilomètres.
Dans l’attente d’une confirmation 
officielle, il semblerait que le 
feu ait été déclenché par des 
étincelles d’une débroussailleuse 
municipale, utilisée dans le 
village de Villanueva de Viver, 
dans la province de Castellon, 
à la limite entre les régions 

d’Aragon et de Valence. Quatre 
personnes ont été entendues par la 
gendarmerie, samedi. Cependant, 
au-delà du facteur humain, 
cet incendie précoce illustre 
surtout la fragilité avec laquelle 
l’Espagne aborde la « saison des 
incendies », alors que le pays 
vit une des sécheresses les plus 
prolongées depuis 1970. « Ces 
incendies, si prématurés, sont 
une preuve de plus de l’urgence 
climatique que vit l’humanité 
», a réagi le 24 mars le chef du 
gouvernement espagnol, Pedro 
Sanchez, qui devait se rendre 
lundi sur les lieux. Un sentiment 
d’impuissance dans la voix, le 
porte-parole des pompiers de 
Castellon avait fait un constat 

similaire : « Nous faisons face à 
un incendie propre à l’été… »
Dans la province de Castellon, 
il n’a plu que l’équivalent de 
deux jours ces quatre derniers 
mois, et un volume sept fois 
inférieur aux valeurs « normales 
», selon le maître de conférences 
en climatologie de l’université 
Jaume-I de Castellon, José 
Quereda. A cette sécheresse 
s’ajoute le facteur aggravant que 
représente l’abandon des zones 
rurales dans l’Espagne intérieure, 
qui favorise l’accumulation de 
grandes quantités de bois mort 
et autre « combustible végétal » 
dans les forêts. Des conditions qui 
se retrouvent dans de nombreuses 
autres régions du pays.

Pyongyang affirme que les 
Etats-Unis et la Corée du 
Sud s’entraîneraient en 

vue d’une « occupation » de son 
territoire.
La Corée du Nord a tiré deux 
missiles balistiques au large de sa 
côte orientale, a fait savoir lundi 
27 mars l’état-major interarmées 
sud-coréen. « Notre armée a 
renforcé la surveillance et la 
vigilance vis-à-vis de nouveaux 
lancements, tout en maintenant 
une posture de préparation 
totale grâce à une coopération 
étroite entre la Corée du Sud 
et les Etats-Unis », a déclaré 
l’état-major. D’après chaîne de 
télévision publique japonaise 
NHK, les missiles ont parcouru 
une distance de 350 kilomètres. 

Selon les garde-côtes japonais, 
cités par la presse locale, les 
missiles ont atterri hors de la zone 
économique exclusive du Japon.
Ce lancement a eu lieu quelques 
jours après l’achèvement, 
jeudi, par Séoul et Washington 
des plus grands exercices 
militaires conjoints depuis cinq 
ans. Pyongyang considère ces 
manœuvres, baptisées « Freedom 
Shield », comme des répétitions 
préparant l’invasion de son 
territoire. Elle a averti à plusieurs 
reprises qu’elle y répondrait 
de manière « écrasante ». Les 
médias d’Etat nord-coréens ont 
ainsi évoqué vendredi la nécessité 
pour leur pays de se doter de 
« moyens de dissuasion plus 
puissants », notamment « une 

capacité d’attaque nucléaire plus 
développée, plus polyvalente et 
plus offensive ».
Série de tirs nord-coréens
L’armée nord-coréenne multiplie 
depuis quelques semaines les 
tests, tirs de missiles et manœuvres 
militaires. Elle a notamment testé 
jeudi ce qu’elle présente comme 
un nouveau « drone d’attaque 
nucléaire sous-marin » capable 
de déclencher un « tsunami 
radioactif », une information 
accueillie avec scepticisme par 
les analystes. La Corée du Nord 
avait également procédé mercredi 
au lancement de son deuxième 
missile balistique intercontinental 
(ICBM) de l’année.
Après une année record 
d’essais d’armes et de menaces 

nucléaires croissantes de la part 
de Pyongyang en 2022, Séoul 
et Washington renforcent leur 
coopération en matière de sécurité. 
En 2022, la Corée du Nord s’est 
déclarée puissance nucléaire « 

irréversible » et le dirigeant Kim 
Jong-un a récemment appelé à 
une augmentation « exponentielle 
» de la production d’armes, y 
compris d’armes nucléaires 
tactiques.

Mardi 28 Mars 2023
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ISRAËL: 

Manifestations et grèves après le limogeage 
du ministre de la Défense

L’Iran dénonce l’attaque «terroriste» américaine en Syrie 

Berger réclame un geste «  très fort » du gouvernement 
sur les retraites

JERUSALEM: Des 
milliers de personnes 
ont manifesté à Tel-

Aviv dans la nuit de 
dimanche à lundi après le 
limogeage par le Premier 
ministre Benjamin 
Netanyahou de son 
ministre de la Défense, 
partisan d’une pause 
dans la réforme judiciaire 
controversée voulue par le 
gouvernement.

Après l’annonce du 
limogeage dimanche 
par M. Netanyahou, des 
milliers de manifestants 
ont convergé, selon la 
police, vers la rue Kaplan 
dans le centre de Tel-Aviv, 
épicentre des protestations 
depuis la présentation 
en janvier du projet de 
réforme qui divise le pays.
Les Etats-Unis se sont 
déclarés “profondément 

préoccupés”, et ont 
souligné “la nécessité 
urgente d’un compromis”.
“Les valeurs démocratiques 
ont toujours été, et doivent 
rester, une caractéristique 
des relations entre les 
Etats-Unis et Israël”, a 
averti la porte-parole 
du Conseil de sécurité 
nationale de la Maison 
Blanche Adrienne Watson.

TÉHÉRAN: L’Iran a 
qualifié d’”attaque 
terroriste” les 

frappes aériennes 
américaines ayant ciblé 
des groupes pro-iraniens 
en Syrie, en riposte à 
une attaque de drone 
meurtrière.
Au moins 19 personnes, 
essentiellement des 
Syriens, sont mortes dans 
ces frappes survenues dans 
la nuit de jeudi à vendredi 
dans l’est de la Syrie, selon 
le dernier bilan établi par 
l’Observatoire syrien 
des droits de l’homme 

(OSDH).
Le ministère iranien 
des Affaires étrangères 
a dénoncé, dans un 
communiqué publié dans la 
nuit de samedi à dimanche, 
“l’attaque terroriste et 
agressive menée par 
l’armée américaine sur des 
cibles civiles dans la ville 
de Deir Ezzor”.
“Les États-Unis 
continuent à être présents 
militairement illégalement, 
à occuper différents lieux 
de la Syrie et à attaquer 
des cibles diverses, ce qui 
représente une violation 

des lois internationales, 
de la souveraineté et de 
l’intégrité territoriale 
du pays”, a poursuivi le 
porte-parole du ministère, 
Nasser Kanani, dans le 
communiqué.
“Les États-Unis affirment 
être présents en Syrie pour 
combattre l’EI (le groupe 
État islamique), (...) ce qui 
est juste une excuse pour 
continuer l’occupation et 
le pillage des richesses 
de la Syrie, dont ses 
ressources énergétiques et 
céréalières”, selon lui.
Le porte-parole a affirmé 

que “les conseillers 
militaires de la République 
islamique d’Iran étaient 
présents en Syrie à la 
demande du gouvernement 
syrien et dans le but d’aider 
le pays à lutter contre le 
terrorisme”. L’Iran “restera 
aux côtés de la Syrie pour 
aider à l’établissement de 
la paix, de la stabilité et 
d’une sécurité durable”, 
a-t-il ajouté.
Washington a expliqué 
avoir procédé aux frappes 
après l’attaque jeudi 
d’un drone “d’origine 
iranienne” contre une 

base de la coalition 
internationale dirigée par 
les États-Unis près de 
Hassaké, dans le nord-est 
de la Syrie, qui a causé 
la mort d’un sous-traitant 
américain. Un autre sous-
traitant et cinq militaires 
ont été blessés.
Après les frappes, le 
président américain Joe 
Biden a déclaré que les 
États-Unis “ne cherchaient 
pas le conflit avec l’Iran, 
mais étaient prêts à agir 
avec force pour protéger 
leur peuple”.

PARIS: Le secrétaire 
général de la 
CFDT Laurent 

Berger a appelé lundi 
le gouvernement à un 
“bougé très fort sur les 
retraites”, ajoutant qu’il 
n’accepterait “la main 
tendue” d’Elisabeth Borne 
aux syndicats, que si la 
réforme était “mise de 
côté”.
“Il faut un bougé très fort 
du gouvernement sur la 
question des retraites, 
c’est à dire qu’il faut 
qu’il dise ‘les 64 ans ne 
s’appliqueront pas’ “, a 
déclaré le responsable 
syndical, interrogé sur 
France 2, à la veille 
d’une nouvelle journée de 
mobilisation.
“Je suis préoccupé (par) 

la situation”, a-t-il ajouté. 
“J’appelle le président de la 
République et la Première 
ministre à entendre qu’il 
y a une voie de sortie, 
mais que cela nécessite 
de faire un mouvement de 
leur côté”, a-t-il affirmé, 
rappelant avoir proposé 
une “ouverture” en faisant 
une pause et en discutant 
“pendant six mois et du 
travail et des retraites.”
Alors que la Première 
ministre Elisabeth Borne 
a tendu dimanche la main 
aux syndicats et aux 
partis politiques afin de 
“mettre de l’apaisement”, 
M. Berger a interrogé: 
“C’est quelle main tendue 
? Je suis désolé de le dire 
comme ça mais elle est 
où la main tendue, sur la 

question des retraites ? 
(Or) c’est le sujet actuel”, 
a-t-il répondu.
“Si la main tendue c’est 
rediscutons et travail et 
des retraites, et en mettant 
de côté pour l’instant la 
réforme qui a été adoptée 
par le 49-3, qui n’est pas 
validée par le conseil 
constitutionnel (...),  si 
ces deux sujets sont sur la 
table, on va discuter”, a-t-
il ajouté.
“Vous n’imaginez pas 
quand même qu’il y a deux 
millions de personnes dans 
la rue jeudi dernier”, d’un 
côté et “qu’on (ne) va pas 
discuter des retraites si on 
est invités à discuter” d’un 
autre côté.
Alors que le recours du 
gouvernement au 49.3 

pour faire adopter sa 
réforme au Parlement s’est 
traduit par un durcissement 
de la contestation, 
émaillée d’échauffourées 
quotidiennes, M. Berger 
a décrit : “un climat qui 
est dangereux” et  “une 

colère qui monte”. Il a 

appelé à “ne pas tomber 

dans la folie qui pourrait 

s’emparer de ce pays avec 

de la violence mais aussi 

un ressentiment social très 

profond”.

Mardi 28 Mars 2023
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Mercato :
Le contrat totalement loufoque proposé à Lionel Messi

Bayern Munich :
Leroy Sané, le premier casse-tête de Thomas Tuchel

Intronisé sur le banc du Bayern ntronisé sur le banc du Bayern 
Munich après le départ de Munich après le départ de 
Julian Nagelsmann, Thomas Julian Nagelsmann, Thomas 

Tuchel va devoir régler un Tuchel va devoir régler un 
premier dossier : Leroy Sané.premier dossier : Leroy Sané.
Le malaise enfle. Sous contrat Le malaise enfle. Sous contrat 
jusqu’en 2025 avec les champions jusqu’en 2025 avec les champions 
d’Allemagne, Leroy Sané (27 d’Allemagne, Leroy Sané (27 
ans) traverse une période pour le ans) traverse une période pour le 
moins délicate en Bavière. Sous le moins délicate en Bavière. Sous le 
feu des critiques, l’ailier du club feu des critiques, l’ailier du club 
munichois, au club depuis 2020, munichois, au club depuis 2020, 
n’a clairement pas le rendement n’a clairement pas le rendement 
escompté sur les terrains. escompté sur les terrains. 
Auteur de sept buts et quatre Auteur de sept buts et quatre 
passes décisives en 23 matchs passes décisives en 23 matchs 
de Bundesliga, l’ international de Bundesliga, l’international 
allemand (50 sélections, 11 buts) allemand (50 sélections, 11 buts) 
n’est que l’ombre de lui-même n’est que l’ombre de lui-même 
(trois buts et une passe décisive) (trois buts et une passe décisive) 

depuis le retour de la Coupe du depuis le retour de la Coupe du 
monde, où il n’a pas pu empêcher monde, où il n’a pas pu empêcher 
l’élimination de la Mannschaft l’élimination de la Mannschaft 
dès le premier tour.dès le premier tour.
Non-convoqué avec l’Allemagne Non-convoqué avec l’Allemagne 
par Hansi Flick lors de la trêve par Hansi Flick lors de la trêve 
internationale, l’ancien joueur internationale, l’ancien joueur 
de Manchester City suscite de Manchester City suscite 
également la polémique en également la polémique en 
dehors des terrains. Nonchalant dehors des terrains. Nonchalant 
et peu impliqué, Sané s’est et peu impliqué, Sané s’est 
notamment vu reprocher des notamment vu reprocher des 
séances d’entraînement de faible séances d’entraînement de faible 
qualité. Au-delà du niveau affiché qualité. Au-delà du niveau affiché 
lors de certaines séances ouvertes lors de certaines séances ouvertes 
au public, le joueur a fait preuve au public, le joueur a fait preuve 
d’une mauvaise humeur. À noter, d’une mauvaise humeur. À noter, 
en ce sens, ses nombreux retards en ce sens, ses nombreux retards 
à l’entraînement ou encore ce à l’entraînement ou encore ce 
bus manqué alors que les siens bus manqué alors que les siens 

s’en allaient défier le Borussia s’en allaient défier le Borussia 
Mönchengladbach (défaite 3-2). Mönchengladbach (défaite 3-2). 
Un premier gros casse-tête pour Un premier gros casse-tête pour 
Thomas Tuchel.Thomas Tuchel.

Thomas Tuchel va devoir Thomas Tuchel va devoir 
trancher pour Leroy Sané !trancher pour Leroy Sané !

Un mal-être justifié, ce lundi, par Un mal-être justifié, ce lundi, par 
le quotidien Bild. Si l’ intéressé le quotidien Bild. Si l’intéressé 
n’est actuellement pas blessé, n’est actuellement pas blessé, 
il ne s’est pourtant pas entraîné il ne s’est pourtant pas entraîné 
avec le club bavarois la semaine avec le club bavarois la semaine 
dernière. La raison ? Son épouse dernière. La raison ? Son épouse 
ne supporte plus la vie à Munich ne supporte plus la vie à Munich 
et pousse ainsi le natif d’Essen et pousse ainsi le natif d’Essen 
a multiplié les allers-retours a multiplié les allers-retours 
vers l’Angleterre (Londres vers l’Angleterre (Londres 
et Manchester), où vivent sa et Manchester), où vivent sa 
compagne et ses deux enfants. compagne et ses deux enfants. 
Désireux de passer plus de temps Désireux de passer plus de temps 
auprès de sa famille, le gaucher auprès de sa famille, le gaucher 

passé par le FC Schalke 04 passé par le FC Schalke 04 
s’attire, en attendant, les foudres s’attire, en attendant, les foudres 
des supporters allemands.des supporters allemands.
Dès lors, un possible départ Dès lors, un possible départ 
lors du prochain mercato estival lors du prochain mercato estival 
reprend de l’épaisseur au cours reprend de l’épaisseur au cours 
des dernières heures. Après le des dernières heures. Après le 
départ de Julian Nagelsmann, départ de Julian Nagelsmann, 
libéré par la direction bavaroise, libéré par la direction bavaroise, 
Leroy Sané pourrait, malgré tout, Leroy Sané pourrait, malgré tout, 
retrouver de sa superbe sous les retrouver de sa superbe sous les 
ordres de Thomas Tuchel. Reste ordres de Thomas Tuchel. Reste 
encore à savoir si le talentueux encore à savoir si le talentueux 
ailier, sous contrat jusqu’en ailier, sous contrat jusqu’en 
juin 2025, trouvera un juste juin 2025, trouvera un juste 
équilibre entre vie privée et vie équilibre entre vie privée et vie 
professionnelle. Une chose est professionnelle. Une chose est 
sûre, l’ancien coach du PSG et sûre, l’ancien coach du PSG et 
de Chelsea va devoir faire preuve de Chelsea va devoir faire preuve 
de caractère et de leadership pour de caractère et de leadership pour 

gérer ce premier dossier.gérer ce premier dossier.
«C’est de l’amateurisme, «C’est de l’amateurisme, 
exactement ce que le Bayern exactement ce que le Bayern 
n’est pas. Un jour libre, c’est fait n’est pas. Un jour libre, c’est fait 
pour se reposer, pour pouvoir pour se reposer, pour pouvoir 
se donner à fond pour le match se donner à fond pour le match 
suivant», pestait dernièrement suivant», pestait dernièrement 
Hasan Salihamdzic, le directeur Hasan Salihamdzic, le directeur 
sportif du club. Si le nouvel sportif du club. Si le nouvel 
entraîneur des Bavarois ne veut entraîneur des Bavarois ne veut 
pas répéter les erreurs de son pas répéter les erreurs de son 
prédécesseur, cela passera par prédécesseur, cela passera par 
une gestion parfaite du cas Sané une gestion parfaite du cas Sané 
où l’ institution devra, forcément, où l’institution devra, forcément, 
passer devant. Avant de défier le passer devant. Avant de défier le 
Borussia Dortmund, le 1er avril, Borussia Dortmund, le 1er avril, 
lors du Klassiker et de croiser lors du Klassiker et de croiser 
le fer avec Manchester City en le fer avec Manchester City en 
quart de finale de la Ligue des quart de finale de la Ligue des 
Champions, Tuchel est prévenu.Champions, Tuchel est prévenu.

L’L’ avenir de Lionel Messi avenir de Lionel Messi 
continue à agiter les continue à agiter les 
clubs en coulisses. Et clubs en coulisses. Et 

visiblement, un candidat est prêt visiblement, un candidat est prêt 
à toutes les folies pour s’offrir la à toutes les folies pour s’offrir la 
Pulga.Pulga.
Lionel Messi s’amuse. Loin de la Lionel Messi s’amuse. Loin de la 
capitale, le footballeur de 35 ans capitale, le footballeur de 35 ans 
a retrouvé avec joie la sélection a retrouvé avec joie la sélection 
argentine. Il a fêté le titre de argentine. Il a fêté le titre de 
champion du monde 2022 avec champion du monde 2022 avec 
le public tout en recevant un bel le public tout en recevant un bel 
hommage de la fédération qui a hommage de la fédération qui a 
rebaptisé le centre d’entraînement rebaptisé le centre d’entraînement 
de l’Albiceleste à son nom. En de l’Albiceleste à son nom. En 
parallèle, l’ancien joueur du parallèle, l’ancien joueur du 
Barça a provoqué une émeute à Barça a provoqué une émeute à 
sa sortie d’un restaurant. Hier, il sa sortie d’un restaurant. Hier, il 
a fait parler de lui en se lâchant a fait parler de lui en se lâchant 
en boîte de nuit. Bref, la Pulga, en boîte de nuit. Bref, la Pulga, 
qui a marqué face au Panama, a qui a marqué face au Panama, a 
pu se ressourcer au pays. Après pu se ressourcer au pays. Après 
un dernier amical face à Curaçao un dernier amical face à Curaçao 
le 29 mars, il rentrera à Paris.le 29 mars, il rentrera à Paris.
La MLS rêve toujours de MessiLa MLS rêve toujours de Messi
Mais pour combien de temps ? Mais pour combien de temps ? 
Leo Messi est en fin de contrat le Leo Messi est en fin de contrat le 

30 juin prochain et il n’a toujours 30 juin prochain et il n’a toujours 
pas prolongé son contrat. pas prolongé son contrat. 
Vendredi, Nasser Al-Khelaïfi Vendredi, Nasser Al-Khelaïfi 
lui a envoyé un message clair, lui a envoyé un message clair, 
ainsi qu’à Kylian Mbappé et ainsi qu’à Kylian Mbappé et 
Sergio Ramos, dans les colonnes Sergio Ramos, dans les colonnes 
de Marca. « Les gens veulent de Marca. « Les gens veulent 
savoir ce qui se passe. Nous nous savoir ce qui se passe. Nous nous 
concentrons sur la possibilité concentrons sur la possibilité 
de les voir rester. Nous allons de les voir rester. Nous allons 
examiner ce que nous faisons et examiner ce que nous faisons et 
comment nous assurer que nous comment nous assurer que nous 
pouvons continuer, que nous pouvons continuer, que nous 
faisons les choses correctement faisons les choses correctement 

et que nous nous développons.» et que nous nous développons.» 
Mais rien ne dit que Messi Mais rien ne dit que Messi 
restera.restera.
D’autant que la concurrence D’autant que la concurrence 
est féroce. Bien que le joueur est féroce. Bien que le joueur 
ait exclu la possibilité de jouer ait exclu la possibilité de jouer 
en Arabie Saoudite malgré en Arabie Saoudite malgré 
des propositions XXL, le FC des propositions XXL, le FC 
Barcelone pousse toujours en Barcelone pousse toujours en 
coulisses pour l’accueillir comme coulisses pour l’accueillir comme 
expliqué sur notre site. De son expliqué sur notre site. De son 
côté, la Major League Soccer côté, la Major League Soccer 
espère toujours pouvoir l’attirer espère toujours pouvoir l’attirer 
dans ses filets. Récemment, dans ses filets. Récemment, 

certains médias ont évoqué le fait certains médias ont évoqué le fait 
que David Bechkham et l’ Inter que David Bechkham et l’Inter 
Miami avaient proposé à Messi Miami avaient proposé à Messi 
de devenir propriétaire d’une de devenir propriétaire d’une 
franchise de MLS. La semaine franchise de MLS. La semaine 
dernière, Don Garber, le patron dernière, Don Garber, le patron 
de la ligue de football américaine, de la ligue de football américaine, 
avait également avoué être prêt à avait également avoué être prêt à 
faire des efforts pour La Pulga.faire des efforts pour La Pulga.

Une proposition inéditeUne proposition inédite
Interrogé par The Athletic, Interrogé par The Athletic, 
il avait indiqué : «vous avez il avait indiqué : «vous avez 
affaire au joueur le plus spécial affaire au joueur le plus spécial 
de l’histoire du football. Alors de l’histoire du football. Alors 
quand il y a des rumeurs le liant quand il y a des rumeurs le liant 
à Miami, c’est génial. Et si cela à Miami, c’est génial. Et si cela 
pouvait se produire, ce serait pouvait se produire, ce serait 
formidable pour la MLS, ce formidable pour la MLS, ce 
serait formidable pour Messi et sa serait formidable pour Messi et sa 
famille, et comme pour tout chez famille, et comme pour tout chez 
nous, nous essayons de saisir nous, nous essayons de saisir 
toutes les opportunités. Si nous toutes les opportunités. Si nous 
avons l’opportunité de le faire, ce avons l’opportunité de le faire, ce 
sera en dehors des sentiers battus. sera en dehors des sentiers battus. 
Nous allons devoir structurer un Nous allons devoir structurer un 
accord qui va le rémunérer d’une accord qui va le rémunérer d’une 
manière que lui et sa famille manière que lui et sa famille 

attendent. Qu’est-ce que c’est ? attendent. Qu’est-ce que c’est ? 
Honnêtement, nous ne le savons Honnêtement, nous ne le savons 
pas aujourd’hui.»pas aujourd’hui.»
Mais d’après les informations Mais d’après les informations 
publiées par Sport ce lundi, la publiées par Sport ce lundi, la 
MLS en sait un peu plus. Le MLS en sait un peu plus. Le 
média catalan explique que la média catalan explique que la 
ligue de football nord-américaine ligue de football nord-américaine 
est déterminée à accueillir Messi est déterminée à accueillir Messi 
à tout prix. Pour faire face au à tout prix. Pour faire face au 
problème que représente son problème que représente son 
salaire, les franchises ont décidé salaire, les franchises ont décidé 
de travailler main dans la main. de travailler main dans la main. 
Ainsi, elles se sont réunies il y Ainsi, elles se sont réunies il y 
a environ six semaines et ont a environ six semaines et ont 
conclu que chaque club payerait conclu que chaque club payerait 
une partie du salaire de l’Argentin une partie du salaire de l’Argentin 
peu importe où il jouerait. Une peu importe où il jouerait. Une 
formule inédite et hallucinante. Il formule inédite et hallucinante. Il 
reste à voir si cela est légalement reste à voir si cela est légalement 
possible. Ce qui est sûr, c’est possible. Ce qui est sûr, c’est 
que les écuries de MLS estiment que les écuries de MLS estiment 
qu’elles seraient toutes gagnantes qu’elles seraient toutes gagnantes 
financièrement, notamment au financièrement, notamment au 
niveau commercial, si Messi niveau commercial, si Messi 
venait à signer. La balle est venait à signer. La balle est 
toujours dans le camp du joueur.toujours dans le camp du joueur.

Les bilans moral et financier es bilans moral et financier 
du Comité olympique et du Comité olympique et 
sportif algérien (COA) sportif algérien (COA) 

pour l’année 2022 ont été adoptés pour l’année 2022 ont été adoptés 
à l’unanimité par les membres à l’unanimité par les membres 
de l’Assemblée générale, réunis de l’Assemblée générale, réunis 
samedi soir en session ordinaire à samedi soir en session ordinaire à 
l’hôtel Aurassi (Alger), où ils ont l’hôtel Aurassi (Alger), où ils ont 
validé également le programme validé également le programme 
d’activité de l’année 2023, ainsi d’activité de l’année 2023, ainsi 
que le budget prévisionnel pour que le budget prévisionnel pour 
la même année.la même année.
Il a été procédé également à Il a été procédé également à 
l’élection de trois nouveaux l’élection de trois nouveaux 
membres au comité exécutif membres au comité exécutif 
(quota fédérations olympiques) (quota fédérations olympiques) 
ainsi qu’à l’ intronisation de ainsi qu’à l’intronisation de 
quatre nouveaux membres à quatre nouveaux membres à 
l’assemblée générale.l’assemblée générale.
Il s’agit de Toufik Aalam, Il s’agit de Toufik Aalam, 
président de la fédération président de la fédération 
algérienne de tennis de table algérienne de tennis de table 
(FATT) qui a obtenu 83 voix, (FATT) qui a obtenu 83 voix, 
suivi de Moncef Zemouchi, suivi de Moncef Zemouchi, 
président de la fédération président de la fédération 
algérienne de badminton (FAB), algérienne de badminton (FAB), 
avec 62 voix et Kamel Saidi, avec 62 voix et Kamel Saidi, 
président de la fédération président de la fédération 
algérienne d’haltérophilie algérienne d’haltérophilie 
(FAH), avec 60 voix.(FAH), avec 60 voix.
Ils remplacent les trois anciens Ils remplacent les trois anciens 
membres, qui ne figurent plus membres, qui ne figurent plus 

dans le bureau exécutif, à dans le bureau exécutif, à 
savoir : Charafeddine Amara savoir : Charafeddine Amara 
(ex-président de la fédération (ex-président de la fédération 
de football), Habib Labane de football), Habib Labane 
(ex-président de la fédération (ex-président de la fédération 
algérienne de handball) et algérienne de handball) et 
Farhat Fazil (ex-président de la Farhat Fazil (ex-président de la 
fédération algérienne de boxe).fédération algérienne de boxe).
Sur les 80 membres que compte Sur les 80 membres que compte 
l’assemblée du COA, 52 l’assemblée du COA, 52 
membres étaient présents à cette membres étaient présents à cette 
AGO, présidée par le nouveau AGO, présidée par le nouveau 
ministre de la jeunesse et des ministre de la jeunesse et des 
sports et actuel président du sports et actuel président du 
COA, Abderrahmane Hammad.COA, Abderrahmane Hammad.
Outre ces élections, les membres Outre ces élections, les membres 
de l’assemblée ont accepté de l’assemblée ont accepté 
l’ intronisation de quatre l’intronisation de quatre 
nouveaux membres à l’assemblée nouveaux membres à l’assemblée 
générale du Comité olympique générale du Comité olympique 
et sportif algérien (COA), en et sportif algérien (COA), en 
application de l’article 7 des application de l’article 7 des 
statuts de l’ instance olympique statuts de l’instance olympique 
et conformément au principe et conformément au principe 
de la parité notamment dans le de la parité notamment dans le 
sens de la recommandation 11 sens de la recommandation 11 
de l’agenda 2020 du Comité de l’agenda 2020 du Comité 
International Olympique (CIO) International Olympique (CIO) 
qui favorise l’égalité des sexes.qui favorise l’égalité des sexes.
Il s’agit de Lamia Aissioui Il s’agit de Lamia Aissioui 
(Raffle), Yasmina Azzizi (Raffle), Yasmina Azzizi 
(athlétisme), Leila Mehadjeri (athlétisme), Leila Mehadjeri 

Eps Allalou (Voile) et Nassiba Eps Allalou (Voile) et Nassiba 
Laghouati (Football).Laghouati (Football).
«Je remercie les membres «Je remercie les membres 
de l’Assemblée de m’avoir de l’Assemblée de m’avoir 
intégrée au sein de la famille intégrée au sein de la famille 
de l’ instance olympique. de l’instance olympique. 
Aujourd’hui, je deviens membre Aujourd’hui, je deviens membre 
à part entière et je ferai de mon à part entière et je ferai de mon 
mieux pour y apporter une mieux pour y apporter une 
modeste contribution», a déclaré modeste contribution», a déclaré 
Lamia Aissioui, médaillée de Lamia Aissioui, médaillée de 
bronze au dernier Championnat bronze au dernier Championnat 
du monde-2022 à Mersin en du monde-2022 à Mersin en 
Turquie, et double médaillée Turquie, et double médaillée 
(or et bronze) aux derniers Jeux (or et bronze) aux derniers Jeux 
Méditerranéens d’Oran-2022.Méditerranéens d’Oran-2022.
Outre les membres de l’exécutif Outre les membres de l’exécutif 
du COA et des représentants du COA et des représentants 
des fédérations olympiques et des fédérations olympiques et 
non olympiques, les travaux non olympiques, les travaux 
de l’AGO ont été rehaussés de l’AGO ont été rehaussés 
par la présence de plusieurs par la présence de plusieurs 
personnalités. personnalités. 
Après avoir relevé, avec Après avoir relevé, avec 
satisfaction, les performances satisfaction, les performances 
des athlètes Algériens des athlètes Algériens 
réalisées durant l’année dont réalisées durant l’année dont 
celles acquises lors des Jeux celles acquises lors des Jeux 
Méditerranéens d’Oran où Méditerranéens d’Oran où 
ils avaient réussi la meilleure ils avaient réussi la meilleure 
participation algérienne dans participation algérienne dans 
ce genre de rendez-vous, en ce genre de rendez-vous, en 

plus de la moisson des jeux plus de la moisson des jeux 
de la solidarité islamique de la solidarité islamique 
en Turquie, Abderrahmane en Turquie, Abderrahmane 
Hammad a indiqué que l’année Hammad a indiqué que l’année 
2022 « est considéré comme la 2022 « est considéré comme la 
meilleure dans l’histoire du sort meilleure dans l’histoire du sort 
féminin, et ce dans plusieurs féminin, et ce dans plusieurs 
spécialités», assurant que le spécialités», assurant que le 
COA, fidèle à ses principes, COA, fidèle à ses principes, 
continuera à accompagner continuera à accompagner 
les athlètes, et s’efforcera de les athlètes, et s’efforcera de 
répondre aux diverses demandes répondre aux diverses demandes 
des fédérations sportives, des fédérations sportives, 
conformément aux exigences de conformément aux exigences de 
l’ intérêt public».l’intérêt public».
Le président de l’ instance Le président de l’instance 
olympique a expliqué également olympique a expliqué également 

que cette assemblée» se tient à la que cette assemblée» se tient à la 
lumière de notre préoccupation lumière de notre préoccupation 
avec les fédérations à accueillir avec les fédérations à accueillir 
les jeux sportifs arabes qui seront les jeux sportifs arabes qui seront 
un autre défi commun, en plus un autre défi commun, en plus 
de notre aspiration à qualifier le de notre aspiration à qualifier le 
plus grand nombre d’athlètes aux plus grand nombre d’athlètes aux 
jeux Olympique de Paris-2024».jeux Olympique de Paris-2024».
En fin, Hammad a terminé En fin, Hammad a terminé 
par exhorter les acteurs du par exhorter les acteurs du 
mouvement sportif « à travailler mouvement sportif « à travailler 
main dans la main pour honorer main dans la main pour honorer 
l’Algérie et porter haut son l’Algérie et porter haut son 
étendard, tout en faisant plaisir étendard, tout en faisant plaisir 
à notre peuple, très passionné de à notre peuple, très passionné de 
sport».sport».

La sélection algérienne de a sélection algérienne de 
football des moins de 23 football des moins de 23 
ans (U-23) abordera la ans (U-23) abordera la 

seconde manche du 3e et dernier seconde manche du 3e et dernier 
tour de qualifications à la Coupe tour de qualifications à la Coupe 
d’Afrique des nations prévue d’Afrique des nations prévue 
mardi (15h00) au stade Baba mardi (15h00) au stade Baba 
Yara de Kumasi (Ghana) avec le Yara de Kumasi (Ghana) avec le 
net désir de renverser la vapeur net désir de renverser la vapeur 
en terre ghanéenne et arracher en terre ghanéenne et arracher 
son billet pour la phase finale de son billet pour la phase finale de 
la CAN-2023.la CAN-2023.
Se contentant d’un match nul au Se contentant d’un match nul au 
match aller (1-1) qui s’est disputé match aller (1-1) qui s’est disputé 
au stade du 19 mai d’Annaba, la au stade du 19 mai d’Annaba, la 
sélection algérienne, conduite par sélection algérienne, conduite par 
l’entraîneur Noureddine Ould Ali l’entraîneur Noureddine Ould Ali 
va devoir jouer son destin lors va devoir jouer son destin lors 
du match retour à Kumasi, face du match retour à Kumasi, face 
à une formation ghanéenne très à une formation ghanéenne très 
redoutable et essayer d’arracher redoutable et essayer d’arracher 
son billet pour la CAN-2023, son billet pour la CAN-2023, 
qualificative aux jeux olympiques qualificative aux jeux olympiques 
2024 de Paris.2024 de Paris.
Même si le résultat nul n’était Même si le résultat nul n’était 
pas pour faire les affaires des pas pour faire les affaires des 
U23, le sélectionneur Noureddine U23, le sélectionneur Noureddine 
Ould Ali garde tout de même son Ould Ali garde tout de même son 
optimisme et insiste pour que optimisme et insiste pour que 
les joueurs ne baissent pas les les joueurs ne baissent pas les 
bras lors de la manche retour qui bras lors de la manche retour qui 
s’annonce très disputée et ouverte s’annonce très disputée et ouverte 
à tous les pronostics.à tous les pronostics.
«J’ai dit à mes joueurs que le «J’ai dit à mes joueurs que le 
match nul ici à domicile n’est pas match nul ici à domicile n’est pas 
un mauvais résultat. Tout reste à un mauvais résultat. Tout reste à 
jouer encore à l’extérieur», avait-jouer encore à l’extérieur», avait-

il déclaré à la presse nationale à il déclaré à la presse nationale à 
l’ issue de la rencontre aller, tout l’issue de la rencontre aller, tout 
en indiquant que le chemin de la en indiquant que le chemin de la 
victoire à Kumasi passe par «un victoire à Kumasi passe par «un 
jeu héroïque que nous devons jeu héroïque que nous devons 
livrer pour espérer atteindre la livrer pour espérer atteindre la 
phase finale de la CAN U23».phase finale de la CAN U23».
«Les joueurs doivent être «Les joueurs doivent être 
des guerriers pour arracher la des guerriers pour arracher la 
qualification lors du match retour. qualification lors du match retour. 
Nous allons tout donner pour Nous allons tout donner pour 
faire un résultat positif», dit-il.faire un résultat positif», dit-il.
Conduite par Karim Chettouf et Conduite par Karim Chettouf et 
Zoheir Djelloul, respectivement Zoheir Djelloul, respectivement 
membre du bureau fédéral et membre du bureau fédéral et 
directeur technique adjoint, la directeur technique adjoint, la 
délégation algérienne est arrivée délégation algérienne est arrivée 
samedi à Accra à bord d’un avion samedi à Accra à bord d’un avion 
spécial affrété par la Fédération spécial affrété par la Fédération 
algérienne de football (FAF), algérienne de football (FAF), 
avant qu’elle ne soit transférée avant qu’elle ne soit transférée 
vers Kumasi par un autre avion vers Kumasi par un autre avion 

affrété sur place.affrété sur place.
Dimanche, la sélection nationale Dimanche, la sélection nationale 
s’est entraînée sur la pelouse s’est entraînée sur la pelouse 
du stade de la Technologie de du stade de la Technologie de 
l’Université de Kumasi où c’était l’Université de Kumasi où c’était 
l’occasion pour le staff technique l’occasion pour le staff technique 
d’expliquer le plan de travail aux d’expliquer le plan de travail aux 
joueurs et les principes tactiques joueurs et les principes tactiques 
à adopter lors du match de mardi.à adopter lors du match de mardi.
Le groupe qui a disputé le match-Le groupe qui a disputé le match-
aller à Annaba a travaillé en aller à Annaba a travaillé en 
jeu réduit, avant que le coach jeu réduit, avant que le coach 
national, Noureddine Ould Ali national, Noureddine Ould Ali 
n’ invite les autres joueurs à une n’invite les autres joueurs à une 
opposition, au cours de laquelle opposition, au cours de laquelle 
les coéquipiers de Dorval les coéquipiers de Dorval 
devaient répéter plusieurs actions, devaient répéter plusieurs actions, 
dont l’aspect défensif avec les dont l’aspect défensif avec les 
corrections apportées après le corrections apportées après le 
visionnage vidéo.visionnage vidéo.
De son côté, le sélectionneur De son côté, le sélectionneur 
ghanéen Ibrahim Tanko a ghanéen Ibrahim Tanko a 

déclaré que les joueurs savaient déclaré que les joueurs savaient 
ce qu’on attendait d’eux lors du ce qu’on attendait d’eux lors du 
match retour au Ghana, tout en match retour au Ghana, tout en 
se montrant optimiste quant à la se montrant optimiste quant à la 
possibilité de son groupe de faire possibilité de son groupe de faire 
la différence.la différence.

Les Fennecs à l’épreuve Les Fennecs à l’épreuve 
des Black Meteorsdes Black Meteors

«Nous sommes allés en Algérie «Nous sommes allés en Algérie 
et nous avons bien joué. Je suis et nous avons bien joué. Je suis 
maintenant optimiste et je pense maintenant optimiste et je pense 
que mon équipe sera capable de que mon équipe sera capable de 
mieux jouer avec le soutien de mieux jouer avec le soutien de 
son public et de saisir sa chance son public et de saisir sa chance 
au match retour au Ghana. Je au match retour au Ghana. Je 
suis convaincu que nous avons suis convaincu que nous avons 
une équipe capable de tenir ses une équipe capable de tenir ses 
promesses et de se qualifier pour promesses et de se qualifier pour 
l’AFCON U23», a dit Ibrahim l’AFCON U23», a dit Ibrahim 
Tanko.Tanko.
Huit joueurs évoluant à l’étranger Huit joueurs évoluant à l’étranger 
ont été retenus par le sélectionneur ont été retenus par le sélectionneur 
ghanéen en vue de ces deux ghanéen en vue de ces deux 
rendez-vous avec l’Algérie, ce rendez-vous avec l’Algérie, ce 
qui explique sa volonté et celle de qui explique sa volonté et celle de 
la Fédération ghanéenne (GFA) la Fédération ghanéenne (GFA) 
de valider le ticket pour la phase de valider le ticket pour la phase 
finale, d’autant que les «Black finale, d’autant que les «Black 
Meteors» n’ont plus participé Meteors» n’ont plus participé 
aux JO depuis l’édition 2004 à aux JO depuis l’édition 2004 à 
Athènes.Athènes.
Par ailleurs, la Fédération Par ailleurs, la Fédération 
ghanéenne de football et le ghanéenne de football et le 
ministère de la Jeunesse et des ministère de la Jeunesse et des 
Sports ont annoncé que l’accès Sports ont annoncé que l’accès 
à la tribune populaire et la ligne à la tribune populaire et la ligne 
centrale du stade Baba Yara sera centrale du stade Baba Yara sera 

gratuite aux supporters pour le gratuite aux supporters pour le 
match retour de la CAN U-23 match retour de la CAN U-23 
entre les «Black Meteors» et la entre les «Black Meteors» et la 
sélection algérienne.sélection algérienne.
La rencontre sera officiée par La rencontre sera officiée par 
l’arbitre guinéen Tawel Camara l’arbitre guinéen Tawel Camara 
qui sera assisté de ses compatriotes qui sera assisté de ses compatriotes 
Mamady Tere et Abdoulaye Mamady Tere et Abdoulaye 
Sylla, tandis qu’Abdoulaye Sylla, tandis qu’Abdoulaye 
Manet est le quatrième arbitre. Manet est le quatrième arbitre. 
Le commissaire du match est le Le commissaire du match est le 
Nigérian Alhaji Babagana Kalli.Nigérian Alhaji Babagana Kalli.
La sélection algérienne et son La sélection algérienne et son 
homologue ghanéenne ont fait homologue ghanéenne ont fait 
match nul 1 à 1 (mi-temps : 0-0), match nul 1 à 1 (mi-temps : 0-0), 
en match aller disputé vendredi en match aller disputé vendredi 
soir au stade du 19 mai 1956 soir au stade du 19 mai 1956 
d’Annaba. Le but algérien a été d’Annaba. Le but algérien a été 
inscrit par Bekkouche (90e+1) inscrit par Bekkouche (90e+1) 
sur penalty, alors que le Ghana sur penalty, alors que le Ghana 
a ouvert le score par Fatawu a ouvert le score par Fatawu 
Issahaku (83e).Issahaku (83e).
La CAN U23 se jouera du 2 La CAN U23 se jouera du 2 
au 26 novembre 2023. Les au 26 novembre 2023. Les 
trois premiers du rendez-vous trois premiers du rendez-vous 
continental représenteront continental représenteront 
l’Afrique aux Jeux olympiques l’Afrique aux Jeux olympiques 
2024 de Paris (26 juillet - 11 2024 de Paris (26 juillet - 11 
août).août).
La sélection algérienne U23 a été La sélection algérienne U23 a été 
réhabilitée par la Confédération réhabilitée par la Confédération 
africaine de football (CAF) africaine de football (CAF) 
après la disqualification de la après la disqualification de la 
RD Congo, qui avait aligné aux RD Congo, qui avait aligné aux 
éliminatoires de la CAN-2019 un éliminatoires de la CAN-2019 un 
joueur dont la date de naissance a joueur dont la date de naissance a 
été falsifiée, rappelle-t-on.été falsifiée, rappelle-t-on.

Comité olympique et sportif algérien (COA) :
Adoption des bilans, et élection de trois nouveaux 

membres dans l’exécutif

CAN-2023 (U23) : Qualifications (dernier tour retour) :
La victoire, seule option pour les Verts à Kumasi
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Mercato :
Le contrat totalement loufoque proposé à Lionel Messi

Bayern Munich :
Leroy Sané, le premier casse-tête de Thomas Tuchel

Intronisé sur le banc du Bayern 
Munich après le départ de 
Julian Nagelsmann, Thomas 

Tuchel va devoir régler un 
premier dossier : Leroy Sané.
Le malaise enfle. Sous contrat 
jusqu’en 2025 avec les champions 
d’Allemagne, Leroy Sané (27 
ans) traverse une période pour le 
moins délicate en Bavière. Sous le 
feu des critiques, l’ailier du club 
munichois, au club depuis 2020, 
n’a clairement pas le rendement 
escompté sur les terrains. 
Auteur de sept buts et quatre 
passes décisives en 23 matchs 
de Bundesliga, l’international 
allemand (50 sélections, 11 buts) 
n’est que l’ombre de lui-même 
(trois buts et une passe décisive) 

depuis le retour de la Coupe du 
monde, où il n’a pas pu empêcher 
l’élimination de la Mannschaft 
dès le premier tour.
Non-convoqué avec l’Allemagne 
par Hansi Flick lors de la trêve 
internationale, l’ancien joueur 
de Manchester City suscite 
également la polémique en 
dehors des terrains. Nonchalant 
et peu impliqué, Sané s’est 
notamment vu reprocher des 
séances d’entraînement de faible 
qualité. Au-delà du niveau affiché 
lors de certaines séances ouvertes 
au public, le joueur a fait preuve 
d’une mauvaise humeur. À noter, 
en ce sens, ses nombreux retards 
à l’entraînement ou encore ce 
bus manqué alors que les siens 

s’en allaient défier le Borussia 
Mönchengladbach (défaite 3-2). 
Un premier gros casse-tête pour 
Thomas Tuchel.

Thomas Tuchel va devoir 
trancher pour Leroy Sané !

Un mal-être justifié, ce lundi, par 
le quotidien Bild. Si l’intéressé 
n’est actuellement pas blessé, 
il ne s’est pourtant pas entraîné 
avec le club bavarois la semaine 
dernière. La raison ? Son épouse 
ne supporte plus la vie à Munich 
et pousse ainsi le natif d’Essen 
a multiplié les allers-retours 
vers l’Angleterre (Londres 
et Manchester), où vivent sa 
compagne et ses deux enfants. 
Désireux de passer plus de temps 
auprès de sa famille, le gaucher 

passé par le FC Schalke 04 
s’attire, en attendant, les foudres 
des supporters allemands.
Dès lors, un possible départ 
lors du prochain mercato estival 
reprend de l’épaisseur au cours 
des dernières heures. Après le 
départ de Julian Nagelsmann, 
libéré par la direction bavaroise, 
Leroy Sané pourrait, malgré tout, 
retrouver de sa superbe sous les 
ordres de Thomas Tuchel. Reste 
encore à savoir si le talentueux 
ailier, sous contrat jusqu’en 
juin 2025, trouvera un juste 
équilibre entre vie privée et vie 
professionnelle. Une chose est 
sûre, l’ancien coach du PSG et 
de Chelsea va devoir faire preuve 
de caractère et de leadership pour 

gérer ce premier dossier.
«C’est de l’amateurisme, 
exactement ce que le Bayern 
n’est pas. Un jour libre, c’est fait 
pour se reposer, pour pouvoir 
se donner à fond pour le match 
suivant», pestait dernièrement 
Hasan Salihamdzic, le directeur 
sportif du club. Si le nouvel 
entraîneur des Bavarois ne veut 
pas répéter les erreurs de son 
prédécesseur, cela passera par 
une gestion parfaite du cas Sané 
où l’institution devra, forcément, 
passer devant. Avant de défier le 
Borussia Dortmund, le 1er avril, 
lors du Klassiker et de croiser 
le fer avec Manchester City en 
quart de finale de la Ligue des 
Champions, Tuchel est prévenu.

L’avenir de Lionel Messi 
continue à agiter les 
clubs en coulisses. Et 

visiblement, un candidat est prêt 
à toutes les folies pour s’offrir la 
Pulga.
Lionel Messi s’amuse. Loin de la 
capitale, le footballeur de 35 ans 
a retrouvé avec joie la sélection 
argentine. Il a fêté le titre de 
champion du monde 2022 avec 
le public tout en recevant un bel 
hommage de la fédération qui a 
rebaptisé le centre d’entraînement 
de l’Albiceleste à son nom. En 
parallèle, l’ancien joueur du 
Barça a provoqué une émeute à 
sa sortie d’un restaurant. Hier, il 
a fait parler de lui en se lâchant 
en boîte de nuit. Bref, la Pulga, 
qui a marqué face au Panama, a 
pu se ressourcer au pays. Après 
un dernier amical face à Curaçao 
le 29 mars, il rentrera à Paris.
La MLS rêve toujours de Messi
Mais pour combien de temps ? 
Leo Messi est en fin de contrat le 

30 juin prochain et il n’a toujours 
pas prolongé son contrat. 
Vendredi, Nasser Al-Khelaïfi 
lui a envoyé un message clair, 
ainsi qu’à Kylian Mbappé et 
Sergio Ramos, dans les colonnes 
de Marca. « Les gens veulent 
savoir ce qui se passe. Nous nous 
concentrons sur la possibilité 
de les voir rester. Nous allons 
examiner ce que nous faisons et 
comment nous assurer que nous 
pouvons continuer, que nous 
faisons les choses correctement 

et que nous nous développons.» 
Mais rien ne dit que Messi 
restera.
D’autant que la concurrence 
est féroce. Bien que le joueur 
ait exclu la possibilité de jouer 
en Arabie Saoudite malgré 
des propositions XXL, le FC 
Barcelone pousse toujours en 
coulisses pour l’accueillir comme 
expliqué sur notre site. De son 
côté, la Major League Soccer 
espère toujours pouvoir l’attirer 
dans ses filets. Récemment, 

certains médias ont évoqué le fait 
que David Bechkham et l’Inter 
Miami avaient proposé à Messi 
de devenir propriétaire d’une 
franchise de MLS. La semaine 
dernière, Don Garber, le patron 
de la ligue de football américaine, 
avait également avoué être prêt à 
faire des efforts pour La Pulga.

Une proposition inédite
Interrogé par The Athletic, 
il avait indiqué : «vous avez 
affaire au joueur le plus spécial 
de l’histoire du football. Alors 
quand il y a des rumeurs le liant 
à Miami, c’est génial. Et si cela 
pouvait se produire, ce serait 
formidable pour la MLS, ce 
serait formidable pour Messi et sa 
famille, et comme pour tout chez 
nous, nous essayons de saisir 
toutes les opportunités. Si nous 
avons l’opportunité de le faire, ce 
sera en dehors des sentiers battus. 
Nous allons devoir structurer un 
accord qui va le rémunérer d’une 
manière que lui et sa famille 

attendent. Qu’est-ce que c’est ? 
Honnêtement, nous ne le savons 
pas aujourd’hui.»
Mais d’après les informations 
publiées par Sport ce lundi, la 
MLS en sait un peu plus. Le 
média catalan explique que la 
ligue de football nord-américaine 
est déterminée à accueillir Messi 
à tout prix. Pour faire face au 
problème que représente son 
salaire, les franchises ont décidé 
de travailler main dans la main. 
Ainsi, elles se sont réunies il y 
a environ six semaines et ont 
conclu que chaque club payerait 
une partie du salaire de l’Argentin 
peu importe où il jouerait. Une 
formule inédite et hallucinante. Il 
reste à voir si cela est légalement 
possible. Ce qui est sûr, c’est 
que les écuries de MLS estiment 
qu’elles seraient toutes gagnantes 
financièrement, notamment au 
niveau commercial, si Messi 
venait à signer. La balle est 
toujours dans le camp du joueur.
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En Bref...WhatsApp améliore ses groupes avec de 
nouvelles fonctionnalités pour les admins !

Vers des nouveaux processeurs AMD Ryzen 
sur socket AM5 dès cette année ?

Pour Elon Musk, son investissement 

dans Twitter n’est pour le moment 

pas synonyme de rentabilité. 

L’entrepreneur estime actuellement 

la valeur du réseau social à 20 

milliards de dollars, contre 44 il 

y a cinq mois au moment de son 

acquisition, selon un document 

interne consulté par plusieurs 

médias américains.

La lettre interne aux employés 

concernait l’intéressement au 

sein du groupe de San Francisco 

et l’attribution d’actions de X 

Holdings, société qui chapeaute 

Twitter depuis son rachat, fin 

octobre. Le programme d’octroi 

de parts évalue la plateforme à 20 

milliards de dollars, soit proche 

de la capitalisation de Snap (18,2 

milliards), maison mère de Snapchat, 

ou du réseau social et site créatif 

Pinterest (18,7), tous deux cotés. 

Sollicité via l’adresse électronique 

dédiée à la presse, Twitter a généré 

une réponse automatique contenant 

uniquement un émoji en forme de 

tas d’excréments.

Une entreprise un temps au bord 

du dépôt de bilan

Dans le document interne, Elon 

Musk justifie la brutale contraction 

de la valorisation par les difficultés 

financières connues par le groupe, 

un temps au bord du dépôt de bilan, 

selon lui. « Twitter était parti pour 

perdre 3 milliards de dollars par an », 

a écrit Elon Musk dans un message 

posté samedi sur la plateforme.

Ce chiffre s’explique, selon lui, 

par une perte de chiffre d’affaires 

de 1,5 milliard de dollars et des 

échéances de dette d’un montant 

équivalent. « Mais maintenant 

que les annonceurs reviennent, il 

semble que nous allions arriver à 

l’équilibre au deuxième trimestre » 

2023, a indiqué le directeur général 

et actionnaire majoritaire de Twitter.

WhatsApp vient 
d’annoncer l’arrivée 
de deux nouvelles 

fonctionnalités en rapport avec 
les groupes. La première est un 
outil de contrôle destiné aux 
administrateurs, tandis que la 
seconde aide les utilisateurs 
à identifier les groupes qu’ils 
ont en commun avec d’autres 
personnes.
En novembre dernier, le service 
de messagerie instantanée de 
Meta lançait les Communautés. 
Offrant le chiffrement de bout 
en bout et prenant en charge les 
groupes pouvant aller jusqu’à 
1 024 utilisateurs, ce dispositif 
va se doter de nouveaux outils 
déployés progressivement 
dans les semaines à venir pour 
optimiser son usage.
Les admins peuvent mieux 
gérer qui accède à un groupe
Les administrateurs vont 
désormais être en mesure de 
décider qui peut rejoindre 
un groupe ou non. Dans les 
faits, lorsqu’un administrateur 
partagera le lien d’invitation 
de son groupe ou décidera 
de le rendre accessible à une 
communauté, il pourra accéder 
à toutes les demandes en un seul 
endroit. Ils pourront ainsi défiler 

parmi les membres et approuver 
ou rejeter leur intégration au 
groupe.
« Les groupes sont l’endroit 
où les gens ont certaines de 
leurs conversations les plus 
intimes et il est important que 

les administrateurs puissent 
facilement décider qui peut ou 
ne peut pas y entrer », commente 
WhatsApp.

Connaître les groupes en 
commun avec d›autres 

utilisateurs.

Le deuxième outil permet aux 

utilisateurs de l›application 

de mieux voir quels groupes 

ils ont en commun avec les 

autres. « Que vous cherchiez 

à vous souvenir du nom d›un 

groupe que vous partagez 

avec quelqu’un ou que vous 

souhaitiez voir les groupes 

auxquels vous appartenez tous 

les deux », il est possible de 

rechercher le nom d’un contact 

pour afficher les groupes 
partagés.

Pour rappel, en plus de 

proposer des groupes bien plus 

volumineux, le système de 

communautés prend en charge 

les sous-groupes, les appels 

vocaux et vidéo jusqu›à 32 

personnes, le partage de fichiers 
plus volumineux, ainsi que les 

sondages.

En amont, WhatsApp 

développe un outil qui fera 

expirer l›adhésion à un groupe 

à partir d›une période donnée. 

On ignore encore quand cette 

dernière sera déployée.

Toute la question est de 
savoir s’il s’agit d’un simple 
rafraîchissement de la gamme 
de processeurs Zen4 ou de 
quelque chose de plus novateur.
En septembre dernier, AMD a 
présenté sa dernière génération 
de processeurs et, avec eux, 
introduit un nouveau socket 
afin de remplacer le vieillissant 
AM4 utilisé depuis mars 2017, 
l’AM5.

De nouveaux Ryzen en fin 
d’année

Prise en charge de la DDR5 et du 
PCI Express 5.0, la plateforme 
AM5 apporte beaucoup aux 
processeurs Zen4. AMD a déjà 
confirmé qu’elle sera utilisée 
pendant de nombreuses années.
Au travers d’un document 
publié par Gigabyte, sur son 
site officiel, il est ainsi question 
d’une « prise en charge au 
moins jusqu’en 2025 » et, plus 
important, il est surtout précisé 
que « la prochaine génération 
de processeurs desktop AMD 
Ryzen qui sortira plus tard cette 

année sera aussi prise en charge 
par cette plateforme AM5 ».
En parlant de « cette plateforme 
AM5 », Gigabyte évoque 
spécifiquement le cas de ses 
modèles pour E133-C10, 
R133-C10, R133-C11 et 

R133-C13, des produits à 
destination du marché des 
serveurs.

Déjà du Zen5 ?
Cela ne change cependant rien 
au fait que Gigabyte semble 
confirmer ce que plusieurs 

rumeurs avaient déjà mis en 
lumière : la volonté d›AMD de 
sortir une nouvelle génération 
de processeurs AM5 avant la fin 
de l’année 2023.
Ce que l›histoire ne dit pas 
encore, c›est quelle sera cette 
nouvelle génération. Là, il y a 
deux écoles : ceux qui pensent 
qu›AMD va « simplement » 
sortir une mise à jour (refresh 
pour les anglophones) des Ryzen 
7000 que nous connaissons bien 
et ceux qui estiment que la 
société américaine prépare déjà 
Zen5.
Aux dernières nouvelles, 
l›architecture Zen5 et les 
processeurs Ryzen 8000 qui 
en découlent sortiront en 2024. 
Ils sont basés sur le procédé de 
gravure 3 nm de TSMC et trois 
noms de code leur sont associés : 
Granite Ridge pour les desktop, 
Strix Point sur les mobiles et 
Turin pour les serveurs.
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Bien sûr, la médecine a 
fait des progrès. Mais 
pour échapper aux effets 

secondaires de la chimiothérapie 
qui subsistent, ou au moins 
les limiter, on peut appliquer 
ces conseils qui ont fait leurs 
preuves.
Chute de cheveux, nausées, 
constipation… les effets 
secondaires causés par un 
traitement contre le cancer sont 
nombreux et les symptômes 
sont parfois difficiles à soulager. 
Les conseils pratiques de nos 
experts pour aider face aux effets 
secondaires de la chimiothérapie.

1. Comment réduire les 
nausées après une chimio ?

Grâce aux antiémétiques, 
prescrits en prévention, on ne 
vomit presque plus. Contre la 
sensation de nausée qui subsiste, 
plusieurs études montrent 
l’intérêt du gingembre (à raison 
de 1 à 1,5 g d’extrait sec par jour, 
à répartir en plusieurs prises, dès 
3 jours avant la séance), mais 
toujours demander conseil à 
l’équipe soignante pour éviter les 
surdosages.
Faire plusieurs petits repas légers 
dans la journée à base d’aliments 
froids, sans odeurs fortes, peut 
aider à lutter contre ces effets 
secondaires courants. Si vous 
préférez un repas chaud, « le 
mieux est de cuire ses aliments 
vapeur ou au four à micro-ondes, 
conseille Philippe Pouillart, 
immunopharmacologue. Il existe 
dans le commerce des sachets 
pour cuisiner au four sans odeur 
et depuis peu un accessoire pour 
four à micro-ondes, la cloche 
Vapo-saveur. »
2. Pour retrouver de l’appétit : 

chercher à se faire plaisir
Entre les nausées et certains 
traitements qui altèrent le goût 
et créent des effets secondaires 
buccaux, il y a souvent une perte 
d’appétit. « Pour ne pas risquer 
la dénutrition, il faut aller vers ce 
qui vous fait envie, même si ce 
n’est pas très équilibré », dit le 
Dr Florian Scotté, vice-président 
de l’Association francophone des 
soins oncologiques de support. 
D’autres astuces peuvent aider :
• « Faire le marché et 
cuisiner, même des choses 
simples, aide beaucoup », 
observe Virginie Montagnier, 
infirmière en chimiothérapie.
• Sucer des bonbons à 
la menthe pendant la perfusion 
diminue le goût désagréable 
en bouche déclenché par le 

traitement de chimiothérapie.
• Privilégier les aliments 
à forte densité énergétique : 
fromage à pâte dure, oléagineux, 
produits laitiers entiers, avocat, 
féculents…
• Enrichir. On ajoute 
des corps gras (beurre, crème, 
huile…), du sucre, du miel… 
Et pour des protéines en plus : 
fromage râpé, poudre de lait, lait 
concentré, oléagineux… L’idéal 
: 2-3 sources d’enrichissement 
par préparation.
• Boire en dehors des 
repas de façon à ne pas remplir 
l’estomac. On évite aussi de 
commencer un repas par un bol 
de soupe ou de crudités.

3. Pour réparer la peau du 
corps : une hydratation 

intensive préventive
Les médicaments de 
chimiothérapies assèchent la 
peau. Pour compenser les effets 
secondaires des traitements 
contre le cancer sur la peau, 
utilisez une huile de douche sans 
savon ni parfum et un lait ou 
une huile démaquillante pour le 
visage, puis hydratez matin et 
soir avec une crème riche. Si au 
niveau de la paume des mains 
et de la plante des pieds la peau 
est très rouge et desquame par 
plaques (syndrome mains-pieds), 
choisissez un baume ultra-
nourrissant à base d’urée.
« L’appliquer en couche épaisse 
et entourer les mains ou les pieds 
d’une serviette chaude ou de 
gants et chaussettes pendant 20 
à 30 minutes apaise ces effets 
secondaires », explique Mado 
Kitenge, onco-esthéticienne. 
Une pédicure pour enlever les 
callosités avant de commencer la 
chimio réduit aussi le risque.
4. Pour limiter les risques au 
niveau des ongles de mains et 
pieds : vernis et huile de ricin

Certains traitements peuvent 
causer des effets secondaires 
sur les ongles, et les rendre 
cassants, les tacher, les 
dédoubler… Selon le protocole, 
on vous proposera peut-être de 
porter des gants et chaussettes 
réfrigérantes pendant la séance 
de chimiothérapie, pour réduire 
la microcirculation au niveau 
des doigts et protéger les ongles. 
« Cela aide aussi à prévenir les 
douleurs neuropathiques dans les 
mains et les pieds liées à certains 
médicaments de chimiothérapie 
», ajoute le Dr Florian Scotté.
Dans tous les cas, « appliquez 
pendant au moins 3 mois, une 

base au silicium organique 
transparente, donc parfaite aussi 
pour les hommes, puis une 
couche de vernis couvrant pour 
protéger des UV qui fragilisent et 
jaunissent les ongles », conseille 
Mado Kitenge. Appliquez un 
peu d’huile de ricin à la base 
des ongles chaque soir pour les 
fortifier. Portez aussi des gants 
pour la vaisselle ou le ménage et 
évitez de tapoter avec vos ongles 
sur la table ou le clavier.

5. Comment lutter contre la 
fatigue due au traitement ? 

L’activité physique
C’est peut-être contre-intuitif, 
mais pratiquer une activité 
physique selon ses possibilités 
rompt le cercle vicieux de la 
baisse d’énergie. Elle réduit la 
fatigue d’environ 25 %. L’idéal, 
c’est 150 minutes d’activité 
modérée à intense par semaine 
(il faut au moins commencer 
à transpirer), que l’on peut 
repartir en deux à cinq séances. 
Trop fatigué ? Bouger, même 
par tranches de 10 minutes, ou 
simplement marcher plus, fait 
déjà du bien. « Il est important 
que l’activité soit adaptée à 
ses capacités du moment, pour 
ne pas s’épuiser et éviter les 
douleurs musculaires, et s’il 
y a une anémie, de donner un 
traitement avant, par exemple une 
supplémentation en fer en cas de 
carence », nuance le Dr Scotté. 
Le centre où vous êtes soigné, ou 
des associations comme Cami ou 
Siel Bleu peuvent vous orienter 
vers un coach formé en activité 
physique adaptée.

6. Si on a le cerveau « dans 
le brouillard » : de la gym 

cérébrale
Du mal à se concentrer ou à lire, 
à retenir les noms et les dates… 
C’est ce qu’on appelle le « 
chemo brain ». « Pour stimuler 
votre cerveau, utilisez des jeux 
type Sudoku, mots fléchés, ou 
plus ludique, installez une appli 
sur votre téléphone pour jouer 
quand vous avez 5 minutes, y 
compris pendant le traitement. 
Ou inscrivez-vous aux ateliers 
onCogite, proposés aussi en 
visio », conseille Virginie 
Montagnier. Avec l’accord du 
médecin, vous pouvez aussi 
essayer le ginseng américain 
(dans Qiseng, d’Olisma, par 
exemple), conseillé par l’AFSOS 
(Association francophone des 
soins oncologiques de support) 
en cas de grosse fatigue physique 
et intellectuelle.

7. Quelles solutions contre les 
maux de bouche ?

Le traitement contre le cancer 
entraîne parfois des effets 
secondaires au niveau des 
muqueuses (mucite) avec la 
présence de rougeurs, aphtes, 
douleurs et lésions à l’intérieur 
de la bouche. La baisse du 
nombre de globules blancs peut 
aussi rendre plus sensible aux 
infections type candidose.
Pour limiter l’inflammation 
buccale, privilégiez les aliments 
doux et neutres. En cas de 
douleurs, il est important d’éviter 
tout ce qui râpe, pique, brûle, les 
aliments trop salés et astringents 
(noix, groseilles, bananes, 
raisin…). En cas d’aphtes, on 
privilégie les boissons et aliments 
frais, ainsi que certaines plantes 
aromatiques rafraîchissantes 
(basilic, fenugrec, thym, romarin, 
origan…).
8. En cas de constipation : de 

l’eau et des fibres
Si les antiémétiques ou les 
traitements causent de la 
constipation, avaler un verre 
d’eau fraîche à jeun peut aider. 
Pour réguler le transit intestinal, 
il faut aussi boire régulièrement 
dans la journée : eau type Hépar, 
thé, bouillons, soupe… selon ce 
qui passe le mieux.
On conseille, si c’est possible, de 
se nourrir avec une alimentation 
riche en fibres (céréales 
complètes, fruits et légumes, 
pruneaux ou jus de pruneaux…), 
et de bouger davantage, marcher 
ou faire du vélo pour réduire les 
symptômes.
Des laxatifs doux (Contalax, 
Dulcolax, Movicol, Forlax…) 
ou gelées (Lubentyl, Transulose, 
Lansoyl…) sont parfois 
nécessaires pour lutter contre la 

constipation, mais toujours sur 
avis du médecin.

9. Des comprimés et une 
alimentation adaptée contre la 

diarrhée
L’immunothérapie qui complète 
la cure de chimiothérapie pour 
les cancers du sein triple négatif 
par exemple peut accélérer le 
transit. On peut prendre pendant 
quelques jours du dropizal (à 
base d’opium), du lopéramide 
ou des acides biliaires (delursan 
et génériques), qui ont fait leurs 
preuves dans cette indication.
Côté alimentation, adoptez 
1 ou 2 jours de régime sans 
résidus. Pâtes et riz blancs, 
un peu de végétaux (carottes 
cuites, bananes bien mûres…), 
de la volaille…, mais pas plus 
longtemps car c’est anorexigène. 
Évitez en parallèle d’agresser la 
muqueuse du tube digestif avec 
des jus de fruits, épices…

10. Contre les boutons, un 
maquillage adapté

Les thérapies ciblées comme 
les chimiothérapies peuvent 
causer des effets secondaires au 
niveau de la peau, comme des 
démangeaisons et des éruptions 
cutanées qui ressemblent à 
de l’acné. Il faut continuer à 
hydrater sa peau et les ateliers 
d’esthétiques apprennent à 
utiliser un maquillage correcteur 
non-comédogène (par exemple 
la gamme Couvrance de chez 
Avène). Si cela ne suffit pas, un 
médecin ou un dermatologue 
pourra prescrire des corticoïdes 
locaux pour atténuer ces 
symptômes.

Le conseil en plus de 
l’oncologue : un casque 

réfrigérant contre la perte de 
cheveux

La chute de cheveux due aux 
médicaments de chimiothérapie 

10 conseils pour réduire les effets 
indésirables de la chimiothérapie
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Le retour du printemps 
peut être l’occasion 
de ressentir une baisse 

d’énergie liée au changement de 
saison. Pourquoi alors que les 
beaux jours arrivent ? Que faire 
contre la fatigue de printemps ? 
Conseils.
Dès le 20 mars et jusqu’au 21 
juin 2023, c’est le retour du 
printemps ! Cette saison signe 
l’arrivée des jours plus longs, 
plus lumineux et plus chauds 
mais cause également chez 
certains une grande fatigue. 
Les changements induits par 
l’arrivée du printemps perturbent 
l’organisme et le sommeil. 
Heureusement, des remèdes 
existent pour lutter contre la 
fatigue au printemps. On fait le 
point.

Quelles sont les causes de la 
fatigue au printemps  ?

A l’arrivée du printemps, on 
sort d’une période où l’on est 
confiné, presque en hibernation 
(l’hiver) pour entrer dans une 
saison qui donne envie de sortir 
et de profiter de la lumière. 
«Mais le printemps génère aussi 
une baisse d’énergie et peut 
perturber le sommeil. On passe 
à des températures plus douces 
et les écarts de température 
fatiguent le corps qui a du mal 
à se réguler. Par ailleurs, nos 
organismes ont été intoxiqués 
par une alimentation riche en 
hiver» précise Marie-Ange 
Guillemet, conseillère en phyto-
aromathérapie et aromacologue.
Quels sont les symptômes du 
changement de saison ?
L›arrivée du printemps va 
perturber le sommeil et fatiguer 
l›organisme. «Le foie est très 
engorgé et nous sommes plus 
irritables. Certaines personnes 
seront boostées à l›arrivée du 
printemps mais la plupart des 
gens sont souvent très fatigués 
à cette période» indique Marie-
Ange Guillemet.

Comment lutter contre la 
fatigue du printemps ?

«Pour lutter contre la fatigue 
du printemps, vous pouvez 
prendre des vitamines C et 
du magnésium, les huiles 
essentielles d›épinette noire, de 
pin silvestre, de carotte, citron et 
romarin sont aussi très efficaces. 
Côté plantes, le chardon-Marie, 
le pissenlit et l›artichaud sont les 
incontournables de la saison du 
printemps. Une cure de chlorella 
ou encore l›hydrolat de lédon 
du Groenland ont prouvé leur 
efficacité sur l›énergie» liste 
notre experte. Attention : «On ne 
prend pas tout en même temps, 

on effectue ces cures de façon 
ponctuelle et il faut les adapter 
en fonction des profils (enceinte, 
sous médicaments etc) et besoins 
des individus.
Ces remèdes ne se substituent 
en aucune façon à un traitement 
et il faut toujours prévenir un 
professionnel de santé» met en 
garde Marie-Ange Guillemet. 

L›alimentation joue également 
un rôle sur la fatigue : on passe à 
une alimentation beaucoup moins 
calorique (fruits, légumes crus). 
«J›émets cependant une réserve 
pour les légumes et fruits crus 
qui ne correspondent pas à tout 
le monde, on privilégiera alors 
la cuisson vapeur» indique notre 
spécialiste. Enfin, pour profiter 
pleinement du printemps, sortir, 
bouger, marcher en forêt, faire 
du yoga... Pratiquer une activité 
est indispensable pour réduire la 
fatigue.
Quels remèdes à la fatigue de 

printemps ?
Pour pallier la fatigue 
printanière, on peut utiliser des 
huiles essentielles en synergie et 
en application locale au niveau 
des reins en cure de 15 jours :
l’épinette noire (Ne pas utiliser 
chez la femme enceinte pendant 
les 3 premiers mois de grossesse. 
Ne pas utiliser chez les enfants 
de moins de 6 ans. Irritation 
cutanée (huile dermocaustique) 
possible à forte dose, toujours 
bien diluer avant application sur 
la peau).
le pin sylvestre (Irritante à l›état 
pur. A utiliser fortement diluée 
pour une utilisation cutanée. 
Déconseillée pendant les trois 
premiers mois de la grossesse 
et chez les enfants de moins 
de 6 ans. Effet «cortison- like» 
possible, à prendre en compte en 
cas de pathologie liée.)
Il faut toujours être extrêmement 
prudent avec les huiles 
essentielles

On peut également diluer une 
goutte d›huile essentielle dans 
une cuillère à café d›huile 
d›olive pure pression à froid en 
prise orale pendant une semaine 
pour le foie et la vésicule biliaire. 
Privilégiez les huiles essentielles 
suivantes :
Huile essentielle de carotte (Ne 
pas utiliser chez les femmes 

enceintes ou allaitantes, ni 
chez les enfants. Usage interne 
thérapeutique réservé au 
thérapeute. Tenir hors de portée 

des enfants. Eviter le contact 
avec les yeux.)
Huile essentielle de citron 
(Ne pas s›exposer au soleil 
pendant au moins 8 h après 
l›application de cette huile très 
photosensibilisante. Irritante à 
l›état pur, utiliser diluée pour 
toute application cutanée. 
Déconseillée dans les trois 
premiers mois de la grossesse.)
Huile essentielle de romarin à 
Verbénone (Cette huile contient 
des cétones, risque neurotoxique 
et abortif. Ne pas utiliser pendant 
la grossesse et l›allaitement, ni 
chez les enfants de moins de 7 
ans, les sujets épileptiques et les 
personnes âgées sensibles. Effet 
«progesteron-like» possible, à 
prendre en compte en cas de 
problèmes hormonaux. Contre-
indiquée en cas de mastose 

ou d›antécédents de cancers 
hormono-dépendants (cancer du 
sein, ovaire, endomètre). Eviter 
tout surdosage et éviter une 
utilisation prolongée.)
«Il faut toujours être 
extrêmement prudent avec les 
huiles essentielles. Je préfère 
les diluer dans une huile 
végétale de noyau d›abricot, de 
macadamia ou d›amande douce» 
avertit Marie-Ange Guillemet. 
«Choisissez les formats hydrolats 
ou eaux florales lorsque c›est 
possible pour plus de sécurité». 
Par exemple, l›hydrolat de lédon 
du Groenland est très efficace. 
Mettre 1 cuillère à soupe 

d›hydrolat dans 1 litre d›eau à 
prendre en cure d’un mois.
Les plantes sont un 
incontournable pour la détox 
et le drainage du foie et de 
la vésicule biliaire. Attention 
cependant à la cure détox qui 
peut fatiguer, à éviter chez les 
personnes épuisées. «On mise 
sur des plantes que l›on peut 
utiliser soit en infusion, soit en 
ampoules, soit en gélules» :
Le chardon-Marie
Le pissenlit
L’artichaut
Le radis noir
Le desmodium, une plante 
africaine très puissante
Les Fleurs de bach sont un 
autre remède naturel à la fatigue 
printanière : «La fleur d›olivier 
est profilée pour donner un coup 
de fouet chez les gens fatigués ou 

les personnes anémiées» indique 
l›aromacologue. On a aussi la 
gemmothérapie (la médecine 
des bourgeons) : macérer une 
quinzaine de gouttes dans de 
l’eau, et de la glycérine. Par 
exemple, le macérât de bourgeon 
de cassis est riche en vitamine 
C. «Attention à se procurer de 
la gemmothérapie sans alcool 
pour les anciens alcooliques ou 
les personnes ne pouvant pas 
consommer d›alcool. Enfin, 
pour booster l›état émotionnel, 
on s’orientera vers l›olfaction 
par consultation» conclut notre 
experte.

Quelle cure faire contre la 
fatigue de printemps ?

Les cures d›huiles essentielles ou 
d›hydrolat réduisent la fatigue et 
donnent un coup de boost. Les 
cures de plantes drainent le foie 
et détoxifient l›organisme pour 
lutter contre la baisse d›énergie. 
«Pour le printemps, je conseille 
particulièrement la cure de 
sève de bouleau en 1 verre pur 
au petit déjeuner pendant un 
mois. A conserver au frigo après 
ouverture» préconise Marie-
Ange Guillemet. «Ou encore la 
cure de chlorella, une algue, qui 
détoxifie l›organisme, donne 
un coup de fouet et booste les 
défenses naturelles» ajoute 
l’experte.

Quelles vitamines contre la 
fatigue de printemps ?

«Pour la fatigue, je recommande 
la prise de vitamine C et de 
préférence la vitamine C 
liposomale car elle est mieux 
assimilée par l’organisme et 
est biodisponible bien plus 
longtemps (entre 10 et 12h 
contre 2h pour la vitamine C 
classique)» argumente Marie-
Ange Guillemet. Le magnésium 
(liposomale) permet également 
de se booster physiquement 
et psychologiquement. 
«Particulièrement avec ce que 
l›on traverse, les gens se sentent 
déprimés donc l’apport de 
magnésium est très bénéfique» 
défend notre experte.

Fatigue au printemps 

symptômes, remèdes anti baisse d’énergie
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Le monodrame «Saha 
l’Artiste», un spectacle 
écrit et mis en scène par 

le dramaturge algérien Omar 

Fetmouche sur la condition 

sociale de l’artiste, a été 

sélectionné en compétition au 

5e Festival international des 

monodrames de Carthage, prévu 

du 2 au 5 mai prochain dans la 

capitale tunisienne, annoncent les 

organisateurs sur le site Internet de 

la manifestation.
Produit en 2019 par la Coopérative 
«Théâtre Sindjab» de Bordj-
Ménaïel, en collaboration avec 
le Théâtre national algérien 
Mahieddine- Bachtarzi (TNA), 
le spectacle qui mêle théâtre et 
musique, est servi sur scène par 
le comédien, Ahcène Azazni, 
soutenu par le musicien Amar 
Chérifi.
D’une durée d’une heure, le 
monodrame met en scène l’histoire 
d’un violoniste à qui manquait une 
corde à son instrument. Dans sa 
quête pour cette corde manquante, 
le musicien se rend compte 
que les magasins d’instruments 
de musique spécialisés ont été 
transformés en fast-food...
Usant de ses talents de comédien, 

Ahcène Azazni, plonge dans la vie 

de l’artiste en relatant ses rêves et 

ses souffrances.

Salué par le public et la critique, 

«Saha l’artiste» a été présenté en 

Algérie et à l’étranger notamment 

en Hongrie.  

Outre la Tunisie, pays hôte, des 

spectacles issus notamment de 

la Libye, du Liban et de l’Arabie 

Saoudite concourent à ce Festival.

Lancé en 2018 par le ministère 

tunisien de la Culture, le Festival 

international des monodrames 

de Carthage, vise à offrir un 

espace d’expression à un style 

théâtral plus exigeant en termes 

de performances individuelles du 

comédien.

L’Institut Français de Constantine 
organise, du 24 avril au 06 mai, 
une résidence d’écriture de 
scénario “Room 25”, ouverte 
aux porteurs de projets de courts-
métrages.
Cette résidence offre aux 
participants la possibilité de 
se consacrer pleinement à 
l’écriture de leur scénario dans 
un cadre professionnel. Guidés 
par le scénariste et réalisateur 
Yanis Koussim, ils s’essaieront 
à toutes les étapes de l’écriture 
cinématographique depuis l’idée 
jusqu’au scénario.
Conditions de participation :
Pour être éligible à la résidence, 

le candidat doit :
Avoir au moins 18 ans.
Avoir une expérience préalable 
en écriture, que ce soit dans le 
domaine de la télévision, du 
cinéma ou d’autres formes de 
média, en tant que professionnel 
ou amateur.
Porter un projet de court-
métrage.
L’accès à la formation est gratuit, 
mais implique un engagement 
sur toute la durée de la résidence.
Possibilité d’hébergement sur 
place, en contactant l’Institut 
Français de Constantine.
Dossier de candidature :
Il comprend (en arabe ou en 

français) :
Une biographie.
Une lettre de motivation (une 
page maximum).
Un synopsis d’un court de fiction 
(une page maximum).
L’envoi se fait par email à 
l’adresse suivante : room25@
if-algerie.com, et ce avant le 09 
avril 2023.
Les candidatures seront 
examinées par un comité de 
sélection qui évaluera la qualité 
de la proposition de scénario, 
ainsi que le potentiel du candidat 
en tant que scénariste.

Des artistes de Goma en RDC 
mettent leurs pinceaux au service 
de la paix. A travers des fresques 
sur les murs de la capitale du 
Nord-Kivu, ils incitent au vivre 
ensemble, luttent contre les 
discriminations dans une région 
en proie aux exactions de groupes 
armés depuis des décennies.
Ces fresques relatent les scènes de 
violences quasi-quotidiennes. 
«Nous avons un problème ici. Nous 
avons constaté que des personnes 
pratiquent la discrimination 
et que d’autres sont violentes. 
C’est pourquoi nous faisons ces 
peintures, pour appeler les gens 
à vivre ensemble. À travers ces 
peintures, nous voulons aussi 
montrer aux gens que la violence 
et la discrimination ne sont pas 
bonnes. Nous voulons montrer 
aux gens l’idéal et l’importance 
de vivre ensemble pour le bien de 

tous.’’; explique Didier Kawende, 
artiste, membre de la campagne 
contre les violences.

La relance des hostilités par les 
rebelles du M23 dans la région 
affectent l’éducation de plus de 

600000 enfants. Alors que la RDC 
compet déjà plus de 6 millions de 
déplacés. Difficile pour les artistes 
de rester les bras croiser. 
Thierry Croco fait partie du 
nombre croissant d’artistes qui 
ont décidé d’utiliser leurs œuvres 
pour défier les groupes armés qui 
se battent dans l’Est de son pays.
“Le groupe armé M23 est en 
guerre contre nous au Congo 
depuis plus de 10 ans, et nous, 
en tant qu’artistes, avons voulu 
envoyer un message pour dire que 
notre pays a besoin de paix. Nous 
ne voulons pas de guerre tous les 
jours. La guerre est un frein au 
développement. Plusieurs jeunes 
ont été victimes de discrimination, 
accusés de soutenir des groupes 
armés comme le M23. D’autres 
sont traités de Rwandais, de 
Congolais, de Tutsi et nous avons 
constaté que cette situation peut 

nous conduire à la guerre civile 

et à des violences graves. C’est 

pourquoi nous essayons de lutter 

contre cela, par l’art. Nous le 

faisons sur les murs des lieux 

fréquentés, afin de montrer au 
monde ce qui se passe.», explique 

Thierry Croco, artiste congolais.

L’artiste affirme que des assaillants 
se sont introduits chez lui et qu’il a 

été attaqué au couteau à plusieurs 

reprises. Il dit avoir été agressé en 

raison du caractère engagé de ses 

œuvres.

Des images pour interpeller la 

conscience collective sur le drame 

qui se déroule dans l’Est de la 

RDC nonobstant la présence de 16 

000 casques bleus.

«Saha l’artiste» d’Omar Fetmouche en compétition
 au Festival des monodrames de Carthage

Résidence d’écriture de scénario “Room 25” 

appel à candidatures

RDC  

à Goma, des fresques murales contre la violence du M23
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Plus de 2.000 têtes de 
béliers momifiées datant 
de l’ère ptolémaïque ont 

été découvertes dans le temple 
de Ramsès II, dans la cité 
antique d’Abydos, dans le sud de 
l’Egypte, ont annoncé dimanche 
les autorités.
Des momies de brebis, de 
chiens, de chèvres, de vaches, 
de gazelle et de mangoustes ont 
été également exhumées par une 
équipe d’archéologues américains 
de l’Université de New York sur 
ce site célèbre pour ses temples 
et ses nécropoles, a annoncé le 
ministère des Antiquités et du 
Tourisme dans un communiqué.
Selon le directeur du Conseil 
suprême des Antiquités, Mostafa 
Waziri, ces découvertes vont 
permettre d’en savoir plus sur 
le temple de Ramsès II et les 
activités qui s’y déroulaient entre 

sa construction sous la sixième 
dynastie de l’Ancien Empire 
(entre 2.374 et 2.140 av. J.-C.) et 

la période ptolémaïque (323 à 30 
avant J.-C.).
Pour le professeur Sameh 

Iskandar, à la tête de la mission 
américaine et cité dans le même 
communiqué, ces têtes de béliers 
sont «des offrandes», indiquant 
«un culte à Ramsès II célébré 1 
000 ans après sa mort».
Outre les restes d’animaux 
momifiés, l’équipe a découvert 
les restes d’un palais aux murs 
d’environ cinq mètres d’épaisseur 
datant de la sixième dynastie, 
ainsi que plusieurs statues, des 
papyrus, des restes d’arbres 
anciens, des vêtements en cuir et 
des chaussures.
A 550 km au sud du Caire et 
célèbre dans l’antiquité pour avoir 
abrité le tombeau d’Osiris, le dieu 
des morts, le site prédynastique 
d’Abydos est connu pour ses 
temples, notamment celui de Séti 
1er et ses nécropoles.
Les autorités égyptiennes 
annoncent régulièrement des 

découvertes archéologiques 
ces derniers temps, qualifiés 
par certains experts d’effets 
d’annonce ayant une portée 
politique et économique plus que 
scientifique.
Car le pays de près de 105 
millions d’habitants en grave 
crise économique compte 
sur le tourisme, qui emploie 
deux millions de personnes et 
génère plus de 10% du PIB, 
pour redresser ses finances: son 
gouvernement vise 30 millions de 
touristes par an d’ici 2028, contre 
13 millions avant le Covid-19.
Nombre de critiques évoquent 
cependant l’état de délabrement 
de certains sites archéologiques et 
musées.

 «Un nom très difficile à porter», 
aurait-elle dit à la fin de sa vie. 
Adèle Hugo, fille au destin 
tragique de Victor Hugo, va 
ressusciter en musique grâce à 
des partitions retrouvées presque 
par hasard au fond d’une malle.
Personnage exalté, Adèle Hugo 
(1830-1915) a passé les 40 
dernières années de sa vie en 
institution psychiatrique, comme 
étouffée par l’énorme célébrité de 
son père, décédé en 1885.
Mais la fille du poète était aussi 
une compositrice, dont les 
oeuvres seront jouées «en création 
mondiale» le 31 mars à Besançon, 
ville natale de Victor Hugo.
Adèle Hugo était d’une nature 
«passionnée, voire un peu 
mythomane», dit d’elle Jean-
François Verdier, directeur 
artistique de l’Orchestre 
Victor Hugo Franche-Comté, 
qui interprétera ses oeuvres à 
Besançon puis à Dole (Jura) le 2 
avril.
Lorsque Victor Hugo s’exile 
après le coup d’Etat du futur 
Napoléon III en 1851, Adèle le 
rejoint dans l’île anglo-normande 
de Guernesey.
Rien pour égayer le quotidien de 
la jeune femme, déjà déprimée 
par le décès tragique de sa soeur 
aînée, Léopoldine, noyée dans 
la Seine à l’âge de 19 ans. Alors 
Adèle s’adonne à la musique.

Rêve d’opéra
«Elle jouait très bien du piano», 

rapporte M. Verdier. C’était aussi 
«une compositrice autodidacte 
extrêmement douée. Elle rêvait 
d’écrire un opéra.»
Quant à Victor Hugo, «il trouvait 
sa musique tout à fait charmante», 
ajoute le chef d’orchestre.
L’auteur, qui ne voulait pas de 
musique sur ses vers, fait même 
une exception pour sa fille: 
il lui écrit des textes pour ses 
compositions.
«Elle a été la première à mettre 
en musique des extraits des 
Misérables, bien avant la comédie 
musicale à succès qu’on a eue 
après», relève M. Verdier.
Mais Adèle, «personnage très 
romantique, très hugolien», 
s’amourache d’un lieutenant 
britannique, qui repousse ses 
avances. Adèle n’en a cure et 
le rejoint au Canada, où elle se 
fait passer pour sa femme avant 
de sombrer dans la folie. Elle 
ne retrouvera qu’une dizaine 
d’années plus tard la France et 
son père, qui la fera interner.
Une triste histoire portée à l’écran 
en 1975 par François Truffaut 
dans «L’Histoire d’Adèle H.», 
avec Isabelle Adjani dans le rôle 
titre.

Dans une malle
Un siècle et demi après l’exil 
à Guernesey, en 2004, le 
compositeur Richard Dubugnon 
y redécouvre les partitions dans 
une malle à Hauteville House, la 
maison familiale.

«J’y allais avec un a priori», 
raconte le compositeur. «Je me 
disais que si pendant 150 ans 
ça n’avait intéressé personne, 
pourquoi cela aurait-il une 
quelconque valeur ? Ca a été une 
surprise absolue de découvrir 
que non seulement ça avait de la 
valeur, mais qu’il y avait de quoi 
faire au moins un disque.»
Une redécouverte qui «arrive à 
point, au moment où on commence 
à s’intéresser aux femmes 
créatrices au destin difficile», 
comme Clara Schumann ou Alma 
Mahler, relève-t-il.
Adèle Hugo est un cas d’école.
«Elle n’a pas pu développer son 
talent jusqu’au bout parce que son 
père s’y opposait. Il ne l’a jamais 

vraiment encouragée», assure 
le compositeur. Le poète ne fera 
jamais éditer la musique de sa 
fille.
La chanson de Gavroche
Au total, avec d’autres partitions 
retrouvées au domicile parisien 
des Hugo place des Vosges, ce sont 
17 mélodies pour voix et piano 
que M. Dubugnon a remises bout 
à bout, après les avoir archivées, 
corrigées, complétées.
Parmi elles, différents 
textes du paternel, extraits 
des Contemplations ou des 
Misérables, comme la chanson 
de Gavroche, «On est laid à 
Nanterre».
La musique d’Adèle est «assez 
simple, mais tout à coup il y a une 

nostalgie surprenante, un accord 
mystérieux, un rythme... C’est 
peut-être ça qui nous montre le 
charme de cette artiste sacrifiée», 
commente-t-il.
C’est Richard Dubugnon qui a 
orchestré ces partitions. Elles 
seront jouées à Besançon par une 
cinquantaine de musiciens.
Près de 20 ans après la 
redécouverte des notes d’Adèle, 
«je suis très soulagé et heureux 
de voir que ça va renaître presque 
en apothéose», s’enthousiasme-
t-il. «Je ne pense pas que la 
pauvre Adèle Hugo eut rêvé un 
jour que sa musique puisse être 
orchestrée».

Egypte 

2 000 têtes de béliers momifiées découvertes 
dans le temple de Ramsès II

Adèle Hugo, fille de Victor au destin cruel, 
renaît en musique
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Chris Tucker est super 
partant pour retrouver 
Jackie Chan dans Rush 

Hour 4. L’hiver dernier, la star 
du cinéma d’arts martiaux a 
annoncé que le quatrième volet de 
la franchise était officiellement 
en développement.
Depuis, aucun détail n’a été 
dévoilé, pas même le retour de 
Chris Tucker dans la franchise. 
Mais à l’entendre au micro 
d’Audacy V-103, l’acteur a très 
envie de retrouver son acolyte 
pour de nouvelles aventures.
Une foule de projets
« Vous allez voir beaucoup de 
bonnes choses arriver. Mais ça 
va être d’un tout autre niveau 

», a prévenu Chris Tucker à 

l’occasion de la promotion de 

Air, le nouveau film de Ben 
Affleck dans lequel il a un 
rôle. « Ça ne va pas être des 

choses que vous avez déjà 

vues… Rush Hour 4… Je vais 

très probablement faire un saut 

là-dedans parce que j’aime 

travailler avec Jackie. »

Voilà qui semble confirmer que 
le retour du duo formé par Chris 

Tucker et Jackie Chan. Reste à 

attendre d’en apprendre un peu 

plus sur ce nouveau Rush Hour 

qui, à n’en pas douter, sera riche 

en gags et en acrobaties.

Ed Sheeran a beau être en pleine 
forme et avoir une carrière 
florissante, il travaille déjà sur un 
album posthume. C’est en tout 
cas ce qu’il a révélé à Rolling 
Stone, expliquant qu’il entendait 
peaufiner cet ultime opus durant 
les nombreuses années qu’il lui 
reste à vivre.
« Je veux faire cet album 
lentement durant le reste de ma 
vie, en ajoutant des chansons 
ici et là jusqu’à ce qu’il soit 
parfait », a expliqué le chanteur 

britannique. « Et juste le mettre 
dans mon testament pour qu’il 
sorte après ma mort. » Un projet 
qu’on pourra trouver un peu 
morbide, surtout venant d’un 
homme de 32 ans, mais qui 
s’explique sans doute par la 
récente perte de deux êtres chers.

Des pensées suicidaires
Lors du même entretien, Ed 
Sheeran s’est exprimé au 
sujet de la disparition de deux 
de ses plus proches amis, à 
savoir l’entrepreneur musical 

britannique Jamal Edwards et 
le joueur de cricket australien, 
Shane Warne, tous deux décédés 
d’une crise cardiaque. Un choc 
pour l’artiste qui a alors fait face 
à des pensées suicidaires.
« J’avais le sentiment de ne plus 
vouloir vivre », a-t-il révélé. « 
Ces pensées étaient déjà assez 
atroces comme ça, mais la honte 
les a ensuite accompagnées. 
Elles paraissent égoïstes, surtout 
en tant que père. J’en ai vraiment 
honte. »

Maria Kodama, veuve du célèbre 
écrivain argentin Jorge Luis 
Borges, est décédée dimanche 
à Buenos Aires en Argentine à 
l’âge de 86 ans des suites d’un 
cancer, a annoncé sa famille à la 
presse locale.

Mme Kodama était écrivaine, 
traductrice, collaboratrice et 
légataire universelle de l’œuvre 
de Borges, considéré par les 
critiques littéraires comme 
l’un des plus grands poètes, 
essayistes et nouvellistes de son 

temps.
Le célèbre auteur de Fictions 
s’était également éteint à l’âge 
de 86 ans, en juin 1986, dans 
la ville suisse de Genève, deux 
mois après avoir épousé Mme 
Kodama.
Sa passion pour la littérature ne 
s’est jamais démentie. Même 
malade, elle a pu écrire son 
dernier ouvrage, La divisa punzo 
(non traduit), dans lequel elle 
retrace l’histoire de l’homme 
d’État argentin controversé du 
XIXe siècle Juan Manuel de 
Rosas, en collaboration avec 
l’écrivaine Claudia Farias 
Gomez.
Sa relation avec Borges a 
commencé lorsqu’ils se sont 
découvert un amour commun 
pour la langue anglaise, le vieil 

anglo-saxon et l’islandais.
Elle l’a rencontré alors qu’elle 
n’avait que 16 ans et qu’elle 
était étudiante en littérature. Son 
père l’avait emmenée écouter 
une conférence de l’auteur.
«Borges me manque, ainsi que la 
façon dont nous nous amusions. 
Mes amis avaient l’habitude de 
me dire : +Sortir avec le vieil 
homme des labyrinthes (une 
image fréquente dans les œuvres 
de Borges), c’est effrayant+. 
Mais venez le rencontrer : c’est 
une personne hilarante et les 
labyrinthes me fascinent. J’ai 
passé un bon moment avec lui. 
Je ne suis pas masochiste, c’était 
quelqu’un de très aimable», 
a-t-elle déclaré lors d’une 
conférence à la Foire du livre de 
Guadalajara, au Mexique.

Sa définition de leur lien est 
sans détour : «Je n’ai jamais 

eu l’impression que l’homme 

me dominait ou que j’étais 

inférieure».

De l’époque où Borges était 
chaque année pressenti pour le 

prix Nobel de littérature, Mme 

Kodama se souvient que «tout 

le monde l’arrêtait dans la rue 

et lui disait : ‘J’espère que vous 

allez le gagner’». Le prix ne lui 

a jamais été décerné.

La compagne inséparable de 

l’auteur de Fictions, Le livre 

de sable, L’Aleph ou encore Le 

Rapport de Brodie a créé, en 
1988, la Fondation Jorge Luis 

Borges.

Benjamin Biolay, Étienne 
Daho, Seal, Akhenaton, 

Christophe, Youssou N’Dour 
ou encore Gaëtan Roussel 
devraient être de la fête

Isabelle Adjani n’a pas laissé 
sa voix au fond de la piscine 
avec son petit pull marine. 40 

ans après sa collaboration avec 
Serge Gainsbourg, c’est Pascal 
Obispo qui s’est penché sur le 
nouvel album de l’actrice de 
L’Été meurtrier, à paraître d’ici 
la fin de l’année chez Warner 
sous le label Parlophone.
Cet album a été mûri depuis 17 

ans par l’auteur-compositeur-
interprète et ancien juge de 
The Voice, comme le révèle Le 
Parisien. Et le disque déclinera 
les duos prestigieux.
Pluie de stars
On y attend notamment 
Benjamin Biolay, Étienne 

Daho, Seal, Akhenaton, 
Christophe, Youssou N’Dour, 
Gaëtan Roussel.
Il y a quelques mois, Pascal 
Obispo avait publié sur 
Instagram une photo avec 
Isabelle Adjani, qui a récemment 
pris position pour soutenir 

les Iraniennes, dans un studio 

d’enregistrement. L’interprète 

de Lucie avait ajouté en 

légende « Enregistrement de 

l’album terminé. Réalisé avec 

ma copine» qui laissait peu de 

place au doute.

Chris Tucker a très envie de retrouver Jackie Chan
 dans « Rush Hour 4 »

Ed Sheeran travaille déjà sur son album posthume

Décès de Maria Kodama, veuve du célèbre écrivain 
argentin Jorge Luis Borges

Isabelle Adjani reprend le micro
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Dans le cadre de la quatrième 
journée des qualifications 
de la Coupe d’Afrique 

des Nations 2023, l’Algérie 
se déplaçait en Tunisie pour y 
affronter le Niger.
Au moment d’affronter le Niger 
pour la seconde fois en mois d’une 
semaine, l’enjeu était de taille pour 
les Verts : définitivement tourner 
la page d’une sombre année 2022 
et officiellement accrocher la 
qualification pour la prochaine 
Coupe d’Afrique des Nations.
Au Stade de Radès, à Tunis, 
en raison de l’absence de stade 
homologué à Niamey (au Niger), 
l’Algérie se présentait avec un onze 
remanié. Comme l’avait promis 
Djamel Belmadi, une grosse 
revue d’effectif a été effectuée et 
8 des 11 titulaires à l’aller étaient 
remplaçants pour le retour.
Une surprise, le maintien d’Andy 
Delort, et un schéma tactique 
intéressant puisqu’hybride 
(possible 4-4-2 avec Chaibi en 
ailier gauche, possible 4-3-3 

avec Chaibi milieu de terrain et 
Delort ailier gauche). Premières 
sélections également pour Kevin 
Guitoun (aussi connu sous le nom 
de Kevin Van Der Kerkhof) et 
Jaouen Hadjam.

Une première mi-temps assez 
archaïque

La première période permettra de 
rapidement répondre à la question 
évoquée au paragraphe précédent : 
l’Algérie évolue en 4-4-2 en phase 
offensive et en 4-3-3 en phase 
défensive.
Très rapidement, les Verts prendront 
l’avantage. Une bonne remise de la 
tête d’Andy Delort envoie Riyad 
Mahrez en profondeur qui décalera 
à son tour Baghdad Bounedjah. Le 
champion d’Afrique 2019, déjà 
buteur il y a quatre jours, ne se 
prive pas pour récidiver (0-1).
Un but précoce, donc, mais qui 
ne donnera malheureusement pas 
suite à une vague d’occasions 
dans cette première mi-temps. M. 
Traoré siffle une faute toutes les 
cinq secondes environ, perturbant 

le déroulement du match, et la 
seule vraie occasion restante sera 
celle du Niger, à la 43ème. C’est 
une belle claquette de Moustapha 
Zeghba, très rassurant dans ses 
cages, qui permettra aux Verts 
de rentrer aux vestiaires en étant 
virtuellement qualifiés.

Une seconde période sur le 
même (faible) rythme

La seconde période n’est 
malheureusement pas très différent 
de la première. Dans un stade aux 
trois-quarts vide, l’Algérie gère 
timidement son avantage et le 
Niger tente timidement d’égaliser.
On notera néanmoins un but à la 
54ème minute qui aurait du être 
accordé à Farès Chaibi. Andy 
Delort avait bien décalé Kevin 
Guitoun, qui avait lui aussi très bien 
centré pour Chaibi, mais l’arbitre 
signale un hors-jeu probablement 
inexistant.
À la 62ème minute de jeu, Baghdad 
Bounedjah, très intéressant, et 
Ismael Bennacer, meilleur qu’à 
l’aller, cèdent leurs places à Youcef 
Belaïli et Nabil Bentaleb. Rien de 
particulier ne se passera jusqu’aux 
changements suivants effectués 
par Djamel Belmadi, à savoir les 
entrées de Mohamed Amoura et 
Badreddine Bouanani en lieu et 
place de Riyad Mahrez et Andy 
Delort. M. l’arbitre permet aux 
joueurs de rompre leu jeûne et, à 

la 80ème minute, c’est Abdelkahar 
Kadri qui prend la place de Ramiz 
Zerrouki.
Dans les derniers instants, 
Moustapha Zeghba montre qu’il 
est très fiable et multiplie les belles 
prises de balle. Il effectuera même 
un arrêt spectaculaire à la 85ème 
minute, dans un duel face à un 
attaquant adverse. Amoura, lui, 
manquera par trois fois le but du 
0-2 avec une tête à côté, un tir à 
côté dans son duel face au gardien 
et un manque de finition dans 
la surface, Chaibi suivant mais 
voyant à son tour son but refusé 
pour une possible faute. Un ultime 
coup-franc viendra inquiéter les 
Verts mais, finalement, ce sera au 
dessus. L’Algérie est qualifiée pour 
la CAN 2023!
Niger : 22 -Djibo, 24 - Yakubu, 
18 - Diabaté (c) , 14 -Doudou, 15 
- Katakoré (5 - Garba, 45’), 2 - 
Alhassane,  8 - Sabo (10 - Adebayor 
Adje, 83’), 25 - Lambo (17 - Diori, 
21’), 23 - Magid, 4 - Souleymane 
(13 - Badamassi, 83’),  3 - Sosah 
1/ Entr. : Cavalli
Algérie : 1 - Zeghba, 23 - Guitoun, 
4 - Tougai, 21 - Bensebaini, 15 - 
Hadjam, 6 - Zerrouki (17 - Kadri, 
80’), 22 - Bennacer (8 - Bentaleb, 
62’), 20 - Chaibi, 11 - Delort (13 - 
Bouanani, 73’), 7 - Mahrez (c) (18 
- Amoura, 73’), 9 - Bounedjah (10 
- Belaïli, 62’)/ Entr. : Belmadi

QUALIFICATIONS CAN-2023 : NIGER - ALGÉRIE (0 - 1)

Sans briller, l’Algérie gagne encore


